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Primera .Jo.ruada Nacional Contra la Política Económica del Gobierno 

Que bajen impuestos, 
claman ciudad3nos 

90 ºlo de los queretano~ que 
acudieron al llamado de ·Alianza 
Cívica exigen que el Congreso 

9isminuya el IVA al 10 por ciento 
Ese organismo no gubernamental instaló 1 O mesas en la 
ciudad de Querétaro y .2 en Cadereyta pqra que los ciudadanos 
pudieran ''presionar de manera pacífica y legal" para exigir 
que el gobierno adopte una estrategia eco11ómica distinta. Los 
resultados computados hasta ell J de septiembre muestran una 
radiográfiadeldesastre económico. Mif 253 petso11as acudieron 
a con,denar la política económiCa del gobiemo federal 33 de 
cada 100 dijeron estar a punto de perder o ya perdieron.su casa; . 
36 no tienen vivienda y 40 consideran que ha aumentado la 
represión y la militarización del país . 

C~mbio 4e modelo ... ¡ya! 

Foto .de Jesús Flores Lara. 

Tomaremos el templo'.) 
advierten católicos de 
-SantaRosade Viterbo 
Los feligreses hacen suyo el conflicto 

entre el obíspado y salesianos; 
impugnan severamente 

al obispo Mario de Gasperín 

Por Mary González Hemández 

Punto de vista 
+ Fuera Salinas, exigen los priístas en su ~amblea 
local+ No al pluralismo en los gobiernos emanados del 
PRI +Público el patrimonio y sus ingresos eligen a 
dirigentes y funcionarios+ Mensaje "cifrado" para 

E~ salario actual, 5 veces menor al de 1976 

Joaquín Córdova l?ivas 

·a JOA + Aluninos \.'S Braulio GuelTll 

Por Luis Gabriel Osejo D. 

Es mejor apostar a la 
participación :CiuQádana 
que a la buena fe de los 

gobernantes, dice 

ARTURO NAVA 
quien se descarta 
comQ aspirante á" 

la gubematura 

Evalúa Sigifredo 
Soltero Alvidrez 
5 años -de gestión 

panista en SJR 
+ Diputado local, panista desde 1988, se 
presentará como candidato a la presidencia 
del comité municipal de San Jüan ~ la 
asamblea del 20 ele octubre + El objetivo . 
principal: llevar al PRI a su tercera derrota 
en el segundo municipio ~ás importante de 
Querétaro :t- Evalúa las administraciones de 
Salvador Olvera y Francisco Layseca + 
Nombrar a González Onlaz y a·Guillenno 
Guaseo como funcionarios del municipio., 
siendo l~s principales dirigentes del PAN,. 
fue uno de los errores más costosos de 
SalvadorOlvera+ ~tuvo a puntodecostarle 
el cargo + F.rancisco Layseca se ha tenido 
que enfrentar con regidores prüstas 
"disfrazados de independientes" + Con el 
PAN, en los. últimos 5 años San Juan ha 
progresado más que en los anteriores 50 

Por Efraín Mendoza 

Entre artistas y ch11mp11ña, Camacho 
~iwruín reapareció con :su laijti M ónika. 
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El correo semanal 

Piden que el_Congreso apruebe 
la ·elec.ción democrática de los 

delegados municipales 

Señor Direeior. Esliribimos esta carta con el fin de 
manifestar el problema que estuvo a punto de ocasionar 
c;:I delt;gado de Carrillo Puerto por la cerrazón que le dió 
a los manifestantes para no atenderlos como debe ser. 

Todos los compañeros .que tomaron la presidencia, 
. para la otra deben ir derecho a Gob.emación para sus 
negociacio1.1es, y así evitar la desagradable sorpresa de 
parte de los /ambiscones d~ programá ViVe. Según 
·esteprogramaseformóparadarvigilanciaalascolonias 
donde lo seliciten pero vémos.que es al contrario. 

Al estar platicando con un compañero que trabaja en 
esta depende~cia, aseguró que dejaron todas las 
coloniassin_vigilancia (creo que esfaha de ética de esta 
organiz.ación). · 

Editorial 
Otra llamada de atención 

En un nuevo esfuerzo, Alianza Cívica h<J monitoreado el 
sentir de lasociedadmexicana. La Primera Jornada Nacional 
deCondenaalaPolíticaEco0ómicadelGobi~oconstituye 
un recuento de los daños de la crisis económica, un voto 
de censura a las medi-das gubernamentales en este rubro 
y una ratificación de la propuesta económica alternativa 

·que diseñaron diversas agrupaciones civiles del país: 
Algunos datos recugidos en Querétaro son de ·enonne 

significado.: 68 de cad<J 100 dijeron ver reducidos; en el 
.transcurso de los últimos . dos años, sus ingreS<>s; 33 
dijeron e¡ue están a punto de perdero ya perdieron su casa; 
26, que han sido víctimas de asaltos · o robos; 69 
<eonsideraron que los impuestos que cobra el gobierno son 
' '.excesivos" y una apabu1lante mayoría, 90 por ciento. 
exige que el IV A disminuya al 1 O por ciento. Por si fuera 
poco todo lo anterior, 40 de cada 100 estiman que mientras 
se deteriora el nivel de vida el gobierno se vuelve más 
represor y militariza al país. 1 

Porúltimo, pido que en el Congreso local los diputados · 
aprueben la elección de Delegados municipales 
democráticamente por los ciudadanos de cada 
delegación; porque no es justo que estos bich0s sean 
elegidos por medio del cabildo municipal ya que lo 
único que hacen es llevarle cuentas a su jefe y les vale 
madre lo que le sucede a su pueblo. 

Felipe Cniz A. . 
Emiliano H:emándezA. 

Col Bolaños. 

... 50.6fRIR UN, SU4'V~ CAM&IO 
oe~ M~Ñ\) "~0trOA~ 

. Al poner el temtómetro a la sociedad mexicana, Alianza 
Cívica llama la atención del gobierno y la 'sociedad sobre 
la urgencia di( tomar medidas que corrijan el rumbo de la 
economía y se modifique la escala de prióridades ·que el 
gobierno federal ha adoptado. De lo contrario, eI clima de 
zozobra que nuevamente campea en el país puede acarrear 
resultados mucho máS costosos, incluso para el partido y 
el grupo gobernantes. ~ 

No a la militarización del 'país . 
Sí a la salida polítfr:a. 

El sábado 27 de abril del presente se realizó 
lainaugúración oficial dela U ni dad Deportiva 
de la colonia Vista Alegre M<l){ei. Digo oficial, 
ya. .que prnviamente en el marco de las 
celebraciones del X Aniversario de la 
eonstitución de este proyecto independiente 
de vivienda popular, se había efectuado la 
inauguración interna, ·en los días patrios de 
septier,nbre de 1995. 

Para dicho acto, el oficial, se contó con la 
presenciá de Alejandro Espinoza Medina, 
representante personal del gobernador del 
estado, Enrique, Burgos García, eón la 
asistencia del presidente municipal, Jesús 
Rodpguez Hernández, con la participación 

•.de Francisco Maciel, responsable estatal del 
Indereq (distinguido tenista nacional en otros 
tiempos) y de funcionarios de la delegación 
m~nicipal Josefa Vergara y Hernández 
(anteriormente conocida como Lomas de Casa 
Blanca). · 

Eran las 1 O dé la rnáñana y unas 500 
personas se encontraban ru:renw14tadas en la 
puerta principal del acceso a la Utúdad 
Deportiva. Ahí estaba colocado, de extremo 
a extremo, un vi!.'toso listón de rojo intenso, 
esperando la acción de las tijeras. Ya como a 
las 1 O y media, con la plana completa de 
funcionarios, y contra lo que se estila en este 
tipo de eventos, Sergio Jerónimo Sánchez, 
fundador histórico de la colonia y coordinador 
del Frente.Independiente de Organizaciones 
Sociales (FIOS-NP), fue quien se encargó de 
cortar el listón colorado, dividi~tdolo en dos 
partes sintétricas que ac;ariciaron lentamente 
el piso. 
· Los solemnes funcionarios · no salían -de 
su asombro. "Esas son chingaderas, 

. Una ~rónica, tardí~ p'ero oportuna 
_para el XI Aniversario· de Maxei. 

/ . - -

Paco Ríos Agreda 

profesor. Eso no se hace", dicen que fue la 
frase que se escapó de los labios de uno de 
los insignes políticos queretanos, al ténuino 
del acto. Una vez trozada la banda rojiza, Jac; 
autoridades estatales y municipale~ . se 
acercaron has.ta el pórtico de entr~ a la 

. Unidad. Ahí ' se -soplaron ·diplomáticamente, 
en voz del maestro de cremonias, un discurso 
que rescataba los logros de más de 1 O años · 
de lucha de los colonos. 

.Posteriormente se hicieron honores a la 
bandera, con ese fervor patrio heredado de los 
zapatistas, en el que un grupo de jovencitas, 
todac; con playetac; blancas alusivas al "X 
Aniversario7' de la Maxei, efectuaron el -
recorrido portando orgullosaniente la insigna 
nacional, en el área comprendida entre el acceso 
inicial y la cmtcha de basquc;:t I?ol. Después de 
escuchar el Hinmo Nacional· entregaron la 
bandera a una escolta de indígenas Hfüihfüis de 
la colonia y de San Pedrito Peñuelas, los cuales 

- la recibieron CQn una devoción casi religiosa. 
Acto seguido, se -develaron dos placas 

conmentorativas con textos alusivos a la lucha 
independiente de los colonos; en una década de 
di:ficiles cantbios en la ciudad de .Querétaro. 
"Cantinante no hay camino. sino estelac; en la 
mar" es la frac;e del poeta AntotÚQ Machado 

. con la que se enmarca la historia de este sector · 
del Mov.inúento Urbruto Papular en la capital. 
La antpliasonrisa de Héctor Castañeda Jurado. 
presidente de la Ac;ociación de Colonos "Vista 

Alegre Maxei", era inocultable. El ·y el 
responsable de la obra habírut descubierto 
las placas, jalando ritualmente las cortinas
que las ocultaban, (como queriendo desnudar 
a la buenérrima de la Trevi) leyendo su 
contenido en voz alta, por si alguien se 
olvidaba de Jac; trabas gubernamentales para 
la intplementación de .su proyecto. 

Las leyenda'> de las placas nada tienen que 
ver con la jerga técnica del mundillo burocrático · 
de la'> inauguracionei¡ electorales. Ninguna 
referencia a EZPL, ni a Emique Burgos García, 
ni a Jesús Rodríguez. Las mandíbulas de los 
funcionarios, igual que al principio, seguían 
apretadas, más aún se petrificaron, cuando 
pusieron en sus · manos el díptico titulado El 
espíritu de la autogestió11 e11 Vfrta Ale~re 
ft.1axei, t.11 el que se plac;mahan alg,unac; de estas 
ideas: 

"El espíritu c;le la ·autogestión en Vista Alegre 
Maxei nació como una absoluta necesidad de· 

-ac;egurar cobijo para nuestros lújos. Dicha 
preocupación nos obligó a comprender que 
úriican1ente medirutte 1<1 organización y la !ucha 
podrían1os satisfac~ ese ruthelo y también ese 
derecho de todo ciuda~lano. En el proceso de 
enlazamiento de nuestrac; redes de. relación. 
para oh tener un pedazo de tierra donde edificar 
nucs.tro hogar. considerantos que no hacíamos 
daño alguno a il.lstitución ninguna, . pero, . .el _. 
partido y su Estado y sus ag.entes que hablan su 
mismo idioma no-s hicieron saber . lo-

contrario . ... ?' 

Mas a~delante, las autoridades 
gubernamentales, ~in salir ·de su creciente 
as-01.11bro y molestia, se comían los 

, reitglones con los · ojos desorbitados, al 
continuar con la lectura del texto: ' 
· "Los que babean poder' autoritario siguen 

intentando de8movijizarnos; fracturárnos. A 
veces lo consiguen, a algunos los ha 
convencidp la certeza, aunque la obt~an 
haciendo cállo en las rodillas; los más, los 

-buscadores· de utopías y de acertijos, nos 
oponemos a la depredación cotidiana, que 
comanda el que no obedece, y- que ha 
declarado la guerra· a los pobres, causando 
·bajas considerables en nuestro• poder 
adquisitivo y aumentando violentamente los 

· precios de los productos básicos .. . " . 
Todavíasus pupilas lllitadas, alcanzaron a 

consumir una parrafada más, de indudable 
· inspiración guillermovelazquiana: · 

"El pensamiento burocrático y sus almas 
piado~as Ji;; · tienen temof a Ja fiesta y al 

_jolgorio, pero rrosotros hemas encontrado · 
quelafiestaesun claro, donde nos permitimos 
completar n'uestros enigmas. El poder tiene 
su propio baile, pero las piezac; que ahí se 
tocan son el orden, la puntualidad, la 
disciplina. .. s.on tan buenas tonadas, según 
ellos, que ya las empezaron a pintar en las 
paredes. Dejémoslos que ellos se apliquen, 
que sumen sus esfuéJ.:zos, su corrupción es su 
salario. Nosotros .ya no creemos en esas 
melodíac;, cr.eemos en el juego que diSiente y 
que confronta, que niega y se divierte'!. · 

Como para alivianar la cosa; en su tumo aI· 
micr.ófono, Francisco Maciel deindereq, hizo 
una detalladl! referencia de ' los apoyos 
oficiales logrados para la ccilonia, á través 
del Fideicomiso 1350. A Maciel le 

Pasa a la página 5 
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Se descarta el senador como contendiente coneo semana 

La votación urbana nos podría asegurar 
la._gubernatura: Arturo, Nava Bolaños 

Informa ubicación 
y trabajos del 

Frente Zapatista 
en Querétaro Por Mary González Hernández De entrada, Arturo Na:va Bolaños, senador 

panista por Querétai:o:, · se d,éS<:arta como 
posible contendiente para fa gobernatura Colón--, es el ,que tiene más.JJ9blación en et· 
de! e~do. Su principal motiyo, dice,·essu e~do, que viene siendo un ~5"por ciento". 
trabajo dentro del Senado. . . . ... ."·Y aunque no nos fueFa~ tartfavorables_ los 

"Pero el que.salga abanderado por mr '.- .! Fe8ultados en la zona ru~al · sí 'tenemos una 
partido, va a ser 'apoyado por t<?d08'-l9~ : votación urbana con ufui ve~taja importante, 

· de!l'ás y vamos a hac::er: una campaña: lo que · nos puede dat el triufifo ESto por 
exitosa". supuesto que no es fácil porque. fodavía 

Nava ~olaños -~~ra que en Querétaro · tenemo8' que vencer las inercias y sóbre todo . 
, el PAN tiene poSib~idades~<? solamente de luc~at contra la maquinaria, que de alguna-u 
·ganar la capital, smo tamb1en d.e ganar Ta otra manera: sabemos muy bien que vaa ir a la 
gub.ernatura. "Por ello nos estamos compra de votos. Y mientras haya gente que 
prepar~do para gobernar, _Según tengo tenga: necesidad va a ser dificil vencer esa 
entendido por lo menos hay cmco petsoqas maquinaria". 
que.aspiran y esa es una cosa inédita dentro En este sentido al referirse a la actual reforma 
del partido". . electoral, el legislado y expresidente estatal de 
C_~ando ~pregunta ~l sena~o~panista de· su partido r indica que aunque existan los 

quien sena el ~and1dato idoneo para mecanismos,esmuydificilfácil qúesedejende 
~tmt~nder, menc1_ona que e~ es~e 3:SPecto tener algunos vicios dentro de las elecciones. 
am100 me tocam darnombt'e~m qurtarlos. "No soiamente son las cosas tangibles, sino 

Porque entonces :-'ªn a dectr que_ es.toy las intangibles y el tráfico de influencias del 
destapando a ~lgu1eny prefiero no decirlo partido-en el poder, la venta de eromesas, la 
porq.ue .no. 9u1eto ~acer _!)las ~entro del coacción, las amenazas, fa intimidacion y las 
amb~ente. S1 doy mi pu~to de v1~ puedo presiones de diferente tipo que se han dado, 
parecer que e~º.Y ~escalificando a otros. Y no creo que vayan a desaparecer porque nunca 
no es pot d1sc1phna porque dentro del han estado- permitidas pór las leyes. No 
p_artido no hay ~se tipo de prohibiciones, podemos pensar que porque ya se va a dar una 
stmplemente quiero ser prudente". reforma esto va a cambiar las actitudes de las 
Sobre las posibilidades del blanquiawl,el personas que nunca fueron legales, pero que 
sen~dor dice por· <?tro lado que "ningún han estado haciendo todo el tiempo todo este 
partido puede de~1r que ~a. t_1ene segura. tipo de maniobras. Por ello, apuesto más a la -
Pero para el PAN s1 hay pos1b~h_d~desde dar participación de la ciudadanía que a lá buena 
un~ pelea en muchos mumc1p1os don~e fe de los qu~ durante much~décadas han 
ev1dentement~ ~nemos mucha presencia. demo~ado ql\e no la tienen". 
Tenemos pos1b1hdades reales de gan_ar Ja Y añade que "lo que esta mal en el fondo es 
gubernatura, porque no tenemos el mismo la falta de ética política que tiene el sistema y 
esc~narío_ ~e hace seis años ,cuando !l'e ~¡ue ahora no porque ellos hagan un acto de 
toco part1c1par, cuando todav1a el part1d9 contrixión se van a arrepentir de todos sus 
no alcanzaba a tener una co?ertura estatal. pecados anteriores; más bien lo que les 
Ahora _v~mo~ a tener plamll~ con gente impedirá'liacerestasmaiúobraseselhechode 
queestá_1~e~tificadacon~!part1do:nt~dos que la soc~edad se está despertando y ello les 
los muruc1p1?s, a excepcton de ~e~am1ller impedirá hacer las trampas que hacían antes. 
donde todav1a no tenemos com1te. "No quiero decir con esto que la reforma 

"No PQ~~!11~~ predécir un _res,ul~do electoralseadespreciable.Lareformaelectoral 
electoral, lo 9ue s1 podemos_ dec_u:: es como por supuei.to que es importante •porque nos 
va el desarrollo de la orgamzac1ón dentro marca un escenario legal diferente al que se 
del éstado. Y así .Gomo veo el escenario tieilenqueajustarlospiirtidos. Sin embargo, el 
P.ºl~ti_c? definitivamente ~I PAN_ ~i~ne · problema no nada más es el escenario. es la 
poSib1hdadesde ganar~ vano~mumc1p1os voluntad política de los gobernantes de que se 
y de alcanzar la gub~natura, y hay una aplique la ley, y íambié1f es la defensa de la 
razón muy grande porque en todo el sociedad de sus derechos. Pero lo más 
corredor del ~r-desde San Juan del Río importante de-estos elementos es la capacidad 
hasta <;orreg1dora, y todo . el ~amo de de la sociedad de proteger sus derechos. Si no 
Ezequ.1el Montes, Tequ1squiapan y existe la participación social, la atención 

Con cuatro acuerdos se resnelv-e 
el plantón -ante la presidencia . 

El plantón que túvo cercada la presidencia 
municipal desde el.sábado 31 de agosto fue · 
levantado el pasado I 1 de septiembre, 
después de llegar a algunos acuerdos acerca 
de. las demandas que habitantes dé 
comunidades de Sa1_1ta Rosa Jaúregui y la 
Colonia Indígena Hfüiñhü manifestaban. 
Di ch os acuerdos fueron re su 1 tado de varios 
diálogos, muchos de ellos :fiustrados. 
El dialogo final se inició el lüdeseptiembre, 

logrando llegar a un acuerdo hasta las 4 de 
la mañana del día siguiente. Encabezando a 
los demandantes se encontraban Pascual 
Lucas Julián, líder de la colonia indígena y 
Sergio)erónimo Sánchez, representante del 
Frente Independiente 'de Organizaciones 
Sociales(FIOS). 

Los principales acuerdos a los que se 
llegaron son los- siguientes: . 

- El reconocimiento de las actividades 

que llevan a cabo ·las orga~lizaciones 
manifestantes. 

- Revisión de la convocatoria para la 
integración a losConsejosDelegacionales por 
parte de los manifostantes. 
- Detern1inación de los mecanismos para la 

realización de los compromisos que hab.ía 
adquirido la presidencia nrnnicipal. 

- La pmgramación de los se1vicios como 
agua, luz y alcantarillado, los cuales se llevarán 
a cabo por medio de losComejosDelegacionales. 

El recelo por parte de los pobladores de las 
coJonias inconformes ante los Consejos 
Delegacionales es manifiesto. "E<> a ba<>e de 
compadrazgo", indicó Pascual Lucas Julián. 

Por su paite, las autori.dades municipales 
manifiestan que el plantón duró mucho tiempo 
pór falta .de conocin1iento y comprensión de 
los Consejos .Delegacionales por parte de los 
manifestantes indígenas. (JANS) 

ciudadana en la defensa del voto, entooces el..· 
sistema va a encontrar otras nuevas maneras 
de maniobras con mañas que no son fáciles de 
c1uitar''. 

Nava Bolaños, quien durante las eleccfones 
de 1991contendió por la gubematura de 
Querétaro, diee reflexivo ·que "no podemos 
apoi.1ar t-Odo a los famosos pactos de civilidad, 
que m_uchas;veces no son más.que invitaciones. 
para. decir que todo va a salir muy bien, pero 
que en el fondo lo único que pretenden es darle 
una apariencia de pulcritud a la contienda 
electoral. Pero sabemos que en la práctica se 
siguen dando muchos vicios y que se siguen 
manejando situaciones que no son fácilmente 
compr<;>bables coo;io ilícitas. No puede uno 
impugnl)f una casilla por .un tipo de coaGción 
moral que es dificil de probar. No puede uno 
probarfácilmente la compra d~votos, cuando 
se hacen obras públicas y que se están 
haciendo promoción como-es el caso de ahora 
en el municipio de San Juan del Río, donde 
llegan l.os del PRl y les dicen que las obras 
públicasfueronpatrocinadasporel PRI .. ~ todo 
esto es un trabajo sucio qut'. no es fácil 
documentarlo para que tenga una sanción". 
Cuando se refiere al trabajo que realiza desde 

haéetiempoelPAN,conelobjetodeprepararse 
para gobernar, Nava Bolaños precisa· que 
dedtro de esta laborse encuentra la realización 
de ~n esquema de prioridades de gobierno. 

AJ hablar sobre-esas prioridades, el senador _ 
panista da un balance breve de la actual 
administración estatal. "Ha tenido aciertos y 
es un gobierno que respeta a la oposición, sin 
embargó también veo que muchas de las 
propuesta<> que se hicieron durante la campaña 
no se pudieron concluir. Un renglón pendiente 
es el del agua que sigue siendo u11 punto 
crítico. La planta de tratamiento de Corregidora 
no está funcionando bien y no se hizo el otro 
proyecto de otra planta de tratamiento 'f se 
está tcrnlinando el tiempo". 

Dice finalmente que "aunque la 
infraestructurn en vialidades fue muy 
imp~rtante, porque pórelJo Querétaro se ubica 

. éom-0 una de las mejores ciudades de la 
República, estamos pagando un precio muy 
alto porque tenemos un endeudamiento· muy 
severo". 

,: . 
Señor .dire'ctor: Abusando de, tu 
hospitalidad nos;p.ennitimos responder a la 
información soliéitada a través de E/Nuevo 
Amanec'erpor Raúl Hemández en relaciona 
la constmcción·def.FZLN. 
Conel ¡ya basta! del levantan\ieilto armado 

de los indígenas ;chiapanecos, la 
m'oVilización'de la sociedad civil detuvo la 
guerra· y obligó'a la búsqueda de Ul!,a salida · 
política .al conflícto. Entendiendo esta 
respuesta, el EZLN hace un llamado a los 
amplios ·sect<)res de la sociedad· civil, que 
'hicieron suyas sus demandas, a órganizaí-se 
par impulsar un nuevo proyecto de nación.. 

A través de la consulta por fa paz y la 
democracia el EZLN pregunta a los 
mexicanos.sobre la posibilidad de construir 
una nueva fuerza política y como la respuesta 
de la sociedad es afirmativa, el EZLN emite 
la 4a. Declaración de la Selva Lacandona, 
invitándonos a leerla, discutirla y ,si estamos 
de acuerdo, tr~bajarpor co~estanueva 
fuerza: . 

Ya· que del gobierno no podemos esperar 
nada, los zapatistas hacemos un llamado a 

· etablecer un diálogo entre nosotros para , 
discutir los grandes problemas de México, 
así co_mo sus soluciones colectivas, estos 
grupos son los Comités Civiles de Diálogo. 

Los Comités Civiles de Diálogo deben 
incorporar a sus tareas el estudio y difusión, 
la discusión y elaboración de propuestas 
orientadas a definir el perfil de esa nueva . 
furia política: el Frente Zapatista ·de 
Liberación Nacional. 

Con este fin son creados también comités 
promotores, que elaooran y dmmdenmaterial 
del FZLN que propicie la discusión de · 1a 
Cuarta Declaración y la constitución de 
Comités Civiles de Diálogo. · 

En Querétaro, entre otros, el Comité 
Promotor Votán-Zapata, formalmente 
acreditado, realiza las tareas 
correspondientes, poniendo. a disposición. 
.su domicilio en Chihuahua no. 17, col. San 
JosédelosQlvera, Villa Corregidora, Tel. 28-
21-72. 

~o~Promoto~ Votán-Zapata 

En apoyo al plantón qu~ estaba en la presidencia municipál 

Cierra el MUP el cruce de las _ 
avenidas Zaragoza. y Corregi<Jora . 

Por Jesús Flores Lara 

En punto de las doce horas del pasado.martes, 
un grupo Q_e comerciantes ambulantes 
agrupados en el recién creado Movimiento 
Urbai10 Popular (MUP), cerró el cruce de las 
avenidas Corregidora y Zaragoza en apoyo 
al plantón (Viva Villa Cabrones como 
populam1ente se le conoció) que hasta ese 
día mantenían representantes de las 
comunidades 'de las delegaciones de Santa 
Rosa Jaurep1i, Carrillo Puerto y la colonia 
lndíg1m~1 Nhañhü frente a la presidencia 
municipal de esta ciudad capital. 

AJ ser cuestionado por . esta acción, el 
dirigente del MUP, Sergio Razo, ,,dijo a este 
semanario que de "antemano pedimos una 
di'.<>culpa a la ciudadanía por las'molestias 
que causa este cierre de las principales 
avenidas~ no. nos gusta cerrar calles, sin 
embar.go considerafoos que el presidente 
muni.cipal no uos dejó otro camino, esta .es la 
única vía. si fuera otra política de negociación 

no se recurriría a este tipo de acciones que 
perjudican a terceros". Por otra parte, 
Sergio Ra.zo deslind{> cualquier filiación 
política que le adjudican al MUP , 
"ciertamente sí militan gentes de partidos 
políticos como el PRD,_sin embargo como 
agrupación no somos del PRD". 

AJ punto de las dos de la tarqe se retiraron 
las manta<> y camionetas que bloque~ban el 
tráfico en este importante 'crucero de la 
ciudad, que durante dos horas se vieron 
congestionadas las calles adyacentes. Las 
organizaciones participantes fueron Unión 
Francisco Villa, Federación de Comer
ciantes Populares, Asociación Flores 
Magón, Frente de Comerciantes 
Ambulantes y Vivienda de Querétaro 
(FICA VQ), Constitución de 1917, Unión 
Emiliano Zapata y Anexas y el Frente 
Independiente de Organizaciones Sociales 
(FIOS).- . 
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De acuerdo con los resuhados 40 % cree que el i:Obierno s-e ha vuelto más represor 
preliminares hasta el 11 de septiembr1¡, 
un total de mil 2.53 personas acudieron . 
al llamado de AliUáza Cívica para 
participa( en la Primera Jornada 
Nacional de Condena a la Política 
Económíca del Gobierno. En 12 mesas, 
1 O instaladas en la ciudad de Querétaro 
y 2 en Cadereyta, el domingo 8 de 
septiembre respondieron a un 
cuestionario sobre su . situación 
económica 

El recuento. de los daños ! 

La mayoría de quienes acudieron a 
emitir su opinión .--<Jasi un . 67 por 
ciento- han cursado el bachillerato o 
a!gunalicenciatura;sóloun.I6porciento 
dtjo haber cursado sólo primaria y otro 
tanto sólo Uegó a la secundaria. Uno de 
cada cinco persona¡¡ que acudieron a la 
Jornada son estudiantes. De cada 100, 
sólo 3 son campesinos; 5 son obreros y 
1 es empresario. El 21. 79 por ciento 
dijo ser empleado. 

53 de cada 100 fueron personas del 
sexo masculino. Adolescentes entre 12 
y 16añosfueel 5.39porciento;jóveóes 
entre 17 y 24 años fue una cuarta parte; 
otra cuarta parte fueron personas entre 

-2.5 y 34 años, y casi un tercerio dijeron 
tener entre 35 y 49. Resultados 
preliminares hasta 11 de septiembre. 

Como antecedente, Alianza Cívica 
recordó que en 1995 diversas 
organizaciones impulsaron el 
Referéndum de la Libertad; en el cual 
428 mil 345 mexicanos respaldaron la 
estrategia económica alternativa para el 
desarrollo de México, que pJantea una 
propuesta integral para salir de la crisis 

Noche de gala. El andador Libertad 
estuvo de fiesta el lunes 9 de 
i>eptiembre. Desde las 7 de la noche, 
personalidades del medio a1tístico 
de Televisa, (amilias queretana'> y 
empresarios se dieron cita para 
atestiguar la apertura del Teatro de 
Formación Integral (IEFI), escuel<\ 
que dará a sus jóvenes alumnos . 
"una formación integral y los 
elementos para desenvolverse en 
las artes escénicas", así e.orno el 
Teatro"RafaelCamachoGuzmán''. 
Alas7:40, SilviaPasquel y Aarón 

. . .. Hernán . veteranos actores de 
· · televisión , cortaron el listón 

inaugural en presencia de Susaqa 
Alexander, PilarPelliGer, Salvador 
Sánchez, Lolita Cortés y Karla · 
Alvarez. Laceremóniafuepresidida 
por Mónika ·.Camacho Zaldívar, 
presidentádel proyecto ehijadel ex 
gobernador cuyo nombre llevará 
este nuevo espacio cultural que 
cuenta con instalaciones de primer 
nivel . 
La obra teatral T om Sawyer abrió 

la vida del nuevo centro de 
espectáculos. Como adelantamos 
la semana pasada, entre las últimas 
butacas y las paredes azules del 
teatro hizo acto de presencia el ex 
mandatario. de quien se afim1ó 
habría sido secuestrado, pero que 
según una versión del gobierno del 
estado era víctima de una "disputa 
familiar". Durante el homenaje, 
Mónika Camacho Zaldívar dijo de 
su padre: "es un hombre admirable 
y extraórdinario", frase que 
aGompañó con lágrimas mientras 
los reflectores señalaban al decaído 
ex mandatario, quien parecía 
conmovido y rompía también en 
llanto. Las manos de los furn.iliares 
que se enGontraban cerca de él, 
estrechaban Su hombro en Señal de 
aprobación a todo lo que se decía 
en el micrófono. 

La luz dejó ver a un hombre 
-can:sado, canoso y desencajado. 
·Acto seguido, despúes del 

. Jóvenes, empleados, estudiantes y pro~esionis~as, la ~a~oría de 
. quienes acudieron a la convocatoria de Alianza Civ1ca 

y que fue presentada al gobierno. Con 
esta jornada se pretende ''testimo-niar 
los daños" de la actual política 

econom1ca y "seguir presionando" 
pacífica y legalmente a fin de que se coirija 
el rumbo !le la política económica. 

Cuadro paf.ético 

Perdieron su trabajo. 
No encuentran trabajo. . . , 
No tienen trabajo e~table o de acuerdo a su ofic1<;> o profesion. 
Vieron reducidos sus ingresos, salarios .o pre~ta~1ones en 

los últimos 2 años. 
No pueden producir (por precios de insumos, alt~ interes~s~ e_tc) 
SllS casas. estáii a punto de perderse o ya se perdieron por cred1to 

% 
19.82 
25.82 ' 
33.17 
61.19 

29.82 
33.2.5 

vencidó,juicio o desalojo. . . 
Perdieron sus medios de trabajo o están a punto de perderlos (hemis, 18.15 

negocios, locales, máquina.'>, hermmie!ltás). . 
Emigraron o algún familiar tuvo qµe enugrar en busca de trab¡yo. 
Sufrieron robo o asalto. 
No tienen vivienda, no pueden obtenerla, o no pueden repararla. 
No tienen una alimentación sana y suficiente. 
No. han podido esf?diar. . . .. - , . . 
Excesivos p~os de unpues~~ y/o serv1c1os pub!i~ (~~.luz, predml). 
Mala atencion en los serv1c1os de salud o esta tmpos1b1btados de 

obtenerlos. 
Tienen familiares menores de 16 años que· se han visto en la necesidad 

de trabajar. . · 
Ha aumentado la represión y/o militarización. , 
Se está destruyendo el medio ámbiente (agua, bosques. aire y suelo). 

19.98 
26.38 
36.45 
42.53 ( 
25.26 
69.14 

53.40 

31.73 
39.81 
70.34 

Debe .el Congreso reducir el IV A al 10•;. '! 
SI 90.41 º/• . NO 2.00•/e NO SABE 7.59'Yo Durante la jornada ·de condena a la 

politiea econóinica. 

Junto a Plaza-de A~mas un teatro lleva .su nombre 

Entre ~rtistas y champaña, Camacho 
Guzmán reapareció con su hija -Mónika 

Por José Armando Noguerón 

El ex mandatario y Mónlka C'..amacho Zaldívar. (Fotos de Je5Ú1 Flore5 Lara) 

homenaje, un par de individuos 
cercanos a él se dieron a la tarea de 
levantarlo de fa ·bufaca por los 
brazos y hacerlo·carninar fuera del 
teatro, para retirarse a paso lento y 
volver al rancho "Santa AdeJaida'": 

"NO SE DE QUE 
HABLA BURGOS" 

Se encuentra enmedio de una 
disputa familiar. No hay secuestro 
ni "°escate. Los Sandoval y los 
Zaldívar pelean por tener en su 
respectivo espacio familiar a su 
padre. Esa fue la respuesta que dió 
el gobernador Enrique Burgos 
acerca de la situación que vive en 
estos días el hombre a quien sirvió 

como secretario paiticular y como 
secretario gem::ral de Gobierno .. El 
propio Burgos confirmó una 
versión muy difundida: el l'íder 
vitalicio del sindicato de la Radio v 
la Televisión es víctima del mal d~ 
Alzheimer. 
-No creo que sean palabras del 

gobernador, respondió . taja.nte la 
· hija del ex mandatario cuando füe 
intemfgada sobre este pa1ticular. 
"Quisiera dejar esta conversación 
fuera de duda. No hay ninguna · 
dü;puta dcfari1ilias,que yo sepa. Mi 
padreestáaquí,consufamilia,como 
siempre, nomial, fue1te. Tal vez un 
poco cansado, pero está presente. 
El decidió retirarse a su rancho. 
Hoy vive en paz y en am1onía con 

toda la familia. No Sé a que se está 
-refirjendo el gobernador Enrique 
Burgos. 

· - ¿Cuáleselestadodesaluddesu 
padre? . -
-El est<\dO de salud de m1 padre es 

excelente. Sólo padeGe su diabetes, 
que ya trae de tie~1~0 atrás. Ho)'. e_n 
día se encuentra lucrdo-para rec1b1r 
'un homenaje. Yo pediría que se 
conservara su recuerdo ' intacto." Y 
no sé· de qué está hablando el 
gobemador Burgos. 
~ AsL con un coctel ambientado con 
música clásica de un cua1teto de 
cuerdas y un grupo mu~ical , al calor 
de las 1ucesye1 sabor de la champafia 
en copas francesas, se desarrolló y 
concluyó la inauguración de TEFI y 
del Teatro Rafael Cam_acho Guzmán, 
ahí junto a la Plaza de Armas, muy 
cerca del 1 u gar desde d<;mde gobernó 
la entidad entre.1979 y 1985. 

A la llegada al TEFi. 

"Si, este es", dijo el entonces 
presidente del PRI 

De cómo a un 
desempl~ado lo 

nombraron candidato 
del PÍU y ganó 'la · 

presidencia 

MaryGonzálezHernández 

fface unos afios, en Arnealco. 
s~ acercaba el tiernpó de 

elecciones. En Arnealco corno en 
todos -los rnunici¡úos habría 
cambios. Pero uno de lo~ hijos del 
que había sido en años anteriores 
alcalde del lugar. se encontraba 
desempleado. · · 

Viendo el clima electoral que se 
acercaba, pensó entonces e~ la 
.posibilidad de poder conseguir un 
empleo co~o aytidante dentro de 
alguna campaña política. Así que 
conociendo p0r medio de !.'U padre 
a varios funcionarios dentro del 
gobierno estatal,-acudió a uno de 
ellos para solicitar trabajo o. bien 
una recomendación para colaborar 
con. el fartido Revolucionario 
lt1!.1itucional. 

Y así lo hizo. Se presentó en las 
oficinas de un funcionario de alto 
nivel del gobierno del estado. Con 
su currículum en mano y presto 
como siempre, esperó a que le 
atendieran. Y cuandoelfuncionario 
le escuchó su .petición, lo mandó 
enseguida a las oficinas estatales 
delPRI. 
~Vete a v.er al presidente del PR1. 

Dile que vas de mi parte. Yo me 
encargaré de·hablar con él para que 
te acomode, --ordenó seguro el 
funcionario. 

Entusiasmado ante la idea de un 
empleo, el hijo del expresidente 
municipal deArnealco, se presentó 
al otro día en las oficinas del PRI. El 
entonce~~ presidente del · Comité 
Est¡_¡tal , que ahora fur.ge corno 
delegado dentro oe una s.ecretaría. 
Federal. fo recibió. y vió su 
currículum. Pero antes, el todavía 
desempleado le informó que iba 
recomendado por parte de .un 
funcionario del gobierno estatal 
para entrevistarse con él. 
-Me dijo que viniera cori usted, 

que usted ya sabía. . 
El presidente del PRJ, vio los 

documentos y lo vió después a él. 
Y dijo pensativo: "Ah Garay, 
licenciado en administración. ¡Sí!, 
priista de toda. la vida, hijo de un 
expresidente municipal. No me 
acui;;rdo del nombre, pero·este es. 
Dijo el dirigente entusiasmado. 

Y tras unos minutos, se acercó al 
desempleado, lo tornó del brazo y le 
dijo en un tono de complicidad. 

-Está· bien, no hay problema. 
Traete todos tus documento:;. 

Y le dio la noticia. 
-Vas a ser el candidato del PRJ 

para presidente municipal de 
Arnealco. , 
Sorprendido, el desempleados4lo 

atinó a mover la cabeza afirma-
tivamente. . 
-Sí, si, mañana estaré aql.lí con 

todo. · Dijo gustoso', · 
Y se le nombró por.equivocación 

como candidato del PRI. Y todo 
mundo lo aplaudió c-0rno la mejor 
decisión que había podido tornar el 
partido. Y, claro; ganó. 



Esa tarde del 27 de agosto, cerca de· 
las siete de la noche, se escuchaba 
suplicante la voz del menor: . 
-No nos quite a los salesianos .. . 

ellos me dan Ja qoctrin~1. .. nosotros 
los queremos mucho y ellos 
también. - . 

-No -contestaba serio el 
obispo--, yo no voy .ª quitar a los 
salesianos de ahi. 
-Nodigamentiras,padre,porque 

se lo va a llevar el diablo_:_contestó 
el niño. 

Y iá nb~ptiesta del obispo no se · 
hizo esperar. hrit:ado por las palabra'> 
del . menor, dij(! molesto a los 

.vecin0s que éste había sido 
"aleccionado" por ellos mismos, 
para agredirlo. · 
Afuera de la residencia del obispo 

-sobre la calle de Reforma-, un 
. grupo de feligreses del templo de 

Santa Rosa de Viterbo, trataban de 
convencer al obispo Mario de 
Gasperín, de c1ue no retirara a los 
salesianos de la- atención de su 
centro de culto, donde pennanecían 
desde hace 40. años. 

Después de casi una hora de 
espera, porfinel obispo h'abíasalido 
a récibirl~s. Antes -explican -los 
vecinos- , una asistente del 
obispo había.salido a abrir la pue;ta 
di~iendo que en la casa sólo estaban 
"el perro· y yo", pero después ante 
nuestra ·insistencia de tocar el 
tim~re, abrió 'el obispo, que 
recargado en la pared del inmueble 
escuchaba "y con una sonrisa 
ir.óni.ca solo se dedicaba a repartir 
bendiciones entre nosotros''. 
-¡Que Dios los bendiga, que Dios 

los bendiga!, les decía. • 
Y es que acudieron a h·acerle un 

reclamo. El pásado 24 dé mayo,, 
precisaron, nos dijo que ñunca 
retiraría la custodia a los salesianos, 
que estúviéramostranquilos ... pero 
hoy está haciendo todo lo contrario. 
Y, claro, como el templo ya es 
patrimonio.de la humanidad, pues 
le interesa.más. Ahora nos dice que 
fa.orden viene de Roma, pero ya no 
le creenlQs''., · _ 
Hoy, a u~os días de que los padres 

Crónica·tardía 
Viene de la página 2 

corresµondió . enlistar · los 
reconocimientos y los ' 
agradecinúentos a personajes. del 
círéulo de) poder, cuestión que a 
los colonos no les preoyupaba 
mucho. · · 

. Esa era, tal vez, la negociación 
entre . gobierno y maxeitas: las 
jugadas maestras, el espacio, los · 
rituales, el manejo de los símbolos y' 
de la comunicación, serian campo 
para los colonos de la Maxei, en 
tanto que la presencia de las 
autoridades era una cóncesióil 
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Para haéerló, ''tenemos el apoyo de nrás de mil 500 2entes~' 

To~aremos el templo antes de permitir que 
·el obispo lucre con él, advierten f eligre~es 

' . ' - , 

· a las puertas de Santa Rosa de Viterbo 
. Por Mary González H er.ná'n.dez 

Laicos movilizados. (Fotos ·de Jesús Flores Lara). 

salesianos entreguen fomialmente este templo que es orgullo del 
el templo de Santa Rosa de Viterbo barroco queretano, los felign:ses 
al clero di9cesano, varios vecinos manifiestan preocupados cóñw es 
católicos.del barrio de Santa Rosa, que quien encabeza en Quer.étaro a 
advierten: la Iglesia Católica "tenga ese tipo 

"Que quede claro, la iglesia no se . de actitudes tan pr.,Potentes". "·Al 
las vam0s a dejar. Si el obispo insisté · hacer ésto, el obispo ofende a todo 
en quitarle la iglesia a los salesianos, 'el púeblo queretano. imagínese de 
nosotros vamos a . inte1venir con poF sí ya estamos amolados por el 
médidas más drásticas. Te1}emos el .,.,. lado ·económico, y ahora nos 
apoyo.de más de nül §00 gentes quierenamolarpor~l ladoespiritual, 
vamos a tomar el templo ·antes·que ¡a dónde vamos a ir a parar!". 
dejarselo para que lucre con él". Este grupo de católicos no quita 

Apostados frente al templo de el dedo del renglón. '"Desde que 
Santa Rosa de Viterbo, Apolinar llegóaQtierétaro(en 19~89)sóloha 
Aguilar, Guadalupe Trejo, Teresa estado haciendo cambios a su 
Rodríguez,LourdesGomez,María convenienci·a . La iglesia del 
Elena Ochoa, Camlen Espinoza, Perpetuo Soco1To, en Carretas, la 
Coneepción de Villaseñor, Capnen- levantó el Pad1·e Antonio Abós 

·Garza, Daniela Pérez y María Luisa junto con' todos los vecinos y el 
Alrnyo .T 01Tes, y juntó a cartelones . ol;>ispo se las quitó en contra de la 
color rosa pegados a los. muros de voluntad de ellos, que siguén 

política, producto. de Ja cortesía y 
de una estrategia diplomática de lá 
organización popular. El equipo . 
gubernamental ei·a eso: un invitado 
de honor, un testigo de calidad, 
pero.la primera l,ínea de actor.es y los 
Npeles. protagón.icos · €staban 
repartidos entre mujeres como 
Conchita, Maria Luisa, Inua, Gisela; 
L€ticia y colonos como. Sergio, 
Héctoi:, Gerardo, Fidel, _Íavier, 
Osear, Rubén y Pueblit9, entre otros 
y otras. · · , 

Mientra'> ello oc;uñía, vino· el 
reconido por' la'> instalaciones de la 
Unidad Depo11iva.. durante el eual 
Héctor C<i'>taiíeda y Seigio Gm)nimo 

'inconfo1mes. Al padre Jorge Ruiz, 
quien con la ayuda de todós los 
vecinos hizo la capilla y la iglesia 
del Rayo, en la cqlonia Cimatario. 
también lo retiró de ahí. También les 
quitó a los salesianos lá iglesia de 
María Auxiliadora. Tai11bién a un 
padre diocesano de Palrllas lo n:.tiró .. 
V, bueno, que haga con sus padres 
diocesanos lo que quiera y si la 
gente que conoce la labor qu~e como 
sacerdotes han hecho y no los 
defiende, allá ellos, pero nosotros 
queremos a nuestros padres 
salesianos. Apreciamos la obra que 
lrnn hecho durante cuarent<Í años. 
Nosotros aquí crecimos y tt:nemos, 
muchos beneficios de ellos - y . 
también nuestros hijos. El obispo 

Sánchez, : dirigentes 
Fespectivan1ente de la Maxci- y del 
FIOS, explicaban a Ja delegación 
oficial los usos de los difei·e11tes 
lugares. Que las cancha<; de fut-hol 
rápido (la juvenil y 1'Í i1ú;1111il), que el 

· Arca de Ciclismo, que.el patimidcro: 
que Ja cancha de· Basquet-bol, que 
la'> oficina'>, que los baños y la J>laza 
Cívica. · 

Después del protocolo inaugural, 
ya con los rayos del mediodía 
encinrn, la'> auroridade.~ estatales y 
municipales se retiraron haciendo 
recl<imos· a las diri!!.eneias de la 
colonia Y del FIOS: ·'Nosotros 
venimos aquí. y ustedes nos Ira.tan 

En dhpura. · 

i:1uiere quitarles el templo ·a lo.s 
salesianos para lucrar. Como ya los 
salesianos remodelaron el templ9, 

- arreglaron el órgano, y todo lo 
demás, ahora sí le intereSá. Como 
también le interesa al cronista de la 
ciudad, Eduardo Loarca Castillo; 
uno de losprincipales promovientes 
.pata que retiraran a los salesíanos 
del templo de Santa Rosa". 

Los feligreses resaltaron la labor 
qe los salesianos con los niños, los 
jóvenes y-las familias, a diferencia 

· de "otros padres, que re.gañan a los 
niños o que corrrn del templo a las 
señora<; cuando los niños lloran". 

Se defien~ el grupo de vecinos, . 
junto a la puerta principal de . su 
templ0: "A n0sotrosnos han estado 
.di:fanwndo, porque todo lo que digan 
contra los salesianos es también 

Doña' Teresa. 

. contra nosotros. Han estado. 
diciendo que los salesianos frenen l'.ellgresíl!_ inconforme. 
nexos con masones. Si tuviéramos ellos levantaron el culto que estaba 
_nexos eón masones no estaríamos casi muerto yt:ambién al templo que 
aquí;enlacalle;pidiendoayudaala estaba casi en .ruinas. 
gente para que no los corran. "El obispo quiere que t:ambién el 

. "Y queremos también que el pueblo calle y obedezca, pero 
pueblo esté. enterado.de que todo lo queremos que decirle que no somos 
que se dice de nosotros es mentira, unos ign0rantes, tenemos 
porque los están desinformando los sentimientos y no somos tontos. 
medios de comunicación. Y Los salesianos están trabajando y 
queremos decir también que nos han eoseñado a vivir en 
nosotros estamos orando porque comunidad y eso el o.hispo parece 
esto se resuelva de la mejor fom1a · que no lo entiende o no le gusta, 
posibJe.Adiarionosreunin10saquí , · simplementepiensaenlucrarconel 
iífi.1era del templo y oramos. Los templo, que ya no va ~tvir t:anto 
salesianos se irán pero no porque para dar culto, sino para dar 
quieransinoporsimpleobediencia... confen;neias, clases de música 
peró nosotros vamos a. luchar sacra y como ·m,useo. para los 
porque no salgan de aquí, porque turistas". · 

cómo convidados de piedra No se 
valci, esas son chíngaderas ... " 
Pareciera que -·el silencio de Ja 
delegación gubernamental en la 
primera mesa qe diálogo, en Chiapa'>,, 
sohn; el téma de Jusli-cia v 
Demo¡;racia se .hubiera tra'>ladadÓ, 
·involuntariamente, · a la Maxei 
queretana. 
· P<L'>ada ¿ta circunstancia, de 
expresión · del 'poder popular y del 
enfado gubernamental, la fiesta 
popular continuó . . durante todo el 
día.. con - competencias deportivas; 
danzas folklóricas, bailes 
lü1\vaianos, jazz, aerobics, .kung-fu, 
kermesse., ceiTando por la noche 

con un dance popular, que fue de 
menos a más, como el ."'.ietito 'que 
acompañó la noche, amenizado por 
la bañda grupera Bandido. 

Jolgorio, diversi~n, cuestio
narniento y afirmación de una línea 

- autogestiva Prptocolo, sorpresa, 
acto cívico, medición de fuerzas, 
reventón y un proyecto popular en 
curso. La Maxei ... ¡Presente! 

PD. Durante los Jias 13, 14y15, los 
Maxeitas estuvieron empachan
gados con las celebracio~es del XI 
Aniversario de la constitución de 

· su colonia, en las que habrá talleres, 
actividades culturales y deportiva<;. · 

• 
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+Fuera Salinas, claman los priístas en su asamblea local+ No al 
pluralismo en los gobiernos emanados del PRI +Público el -

patrimonio y sus ingresos exigen a dirigentes y funcionarios + 
. Mensaje "cifrado" para JOA +Alumnos vs Braulio Guerra 

Por Luis Gabriel Osejo Domínguez . 

"Si la traición es u~ delito capital en épocas 
de guerra, la crisis es lo -que más ?fende a un 
pueblo en época de crisis económica. El 
enriquecimiento ilícito de funcionarios exige 
éprrarle el paso al influyentismo, al saquéo · 
y a la impunidad. Nos solidarizamos con el 
presidente Ernesto Zedillo en su lucha en 
contra de la corrupción y su propuesta de 
_que la Cámara de Diputadosa8umafunciones 
de contralería. No obstante', consideramos 
que el cinismo y profusión de los métodos 
para violar la ley heredados de otro sexenio, · 
requier.en de otras medidas más drásticas ... " 
La anterior declaración, aunque 1 o parezca, 

no fue formulada por algún miembro de la 
oposi.ción sino por Jorge Lui s Herbert 
Alvarez, presidente del PRl en San Juan del 
Río ante la asamblea local de su partido la 
semana pasada. Y ese fue el tenor de las 
propuestaspresentadasnosóloporel priísmo 
queretano sino, también, por gran parte del 
priísmo nacional en sus respectivas 
asambleas. 

- . Tan fue así que la propüesta más destacada · 
fue precisamente la expulsión .de Carlos 
Salinas de Gortari del "tricolor": ¿Por qué 
no se h~ expulsado · a Carlos Salina'> -
pregunta Herbert Alvarez- que dejó una 
nefasta herencia en los excesos del poder 
presidencial? Lejos, pero muchó muy l~jos; 
quedó "el mejor presidente que ha teni~o 
México", "el que se lo merecía todo, hasta 
una reelección"; · ahora, para los priístas, ·e1 

. expresidente no es más que un vulgar 
delipcuente. Pero no sólo hubo para Salinas, 
también el funcionario tuvo para José Ortiz 
Arana: " ... agregamosestaobligación general 
(el comparecer.ante la Comisión de .Honor 
y Justicia del PRI) a todos los militantes por 
actitu(ies recientes, por cierto muy 
lamentables, de algunos militmites de 
nuestro partido en nuestro ÉStado". El 
esclarecimiento del asesinato de G9losio, la 
. exigencia de que todos los puestos de alta 
~sponsabilid¡ld de los gobiernos emanados 
del PRI sean ocupado-s por priístas, la cam•ra 
partidista y la también exigencia de que los 
funcionarios ·y los dirigentes de su partido 
hagan públjco su patrimonio y sus ingresos 
fueron álgunas de Jas propuestas qu_e el 

priísmo queretano llevará a su XVII 
Asamblea Nacional. 

MENSAJE CIFRADO PARA JOA 

leer entrelíneas ,á1ensaje e !frado, o men.wlje 
larvado deCían los maestros antiguos de la 
política para referirse a un consejo, a un 
aviso o a un ultimatum que sólo los de su 
"clase" pedrían ver en una declaración. Tal 
es, para José Ortiz Arana; el texto leído por 
Herbe1t Alvarez y al cual nos referíamos 
renglol'les arriba. Para el exégeta político el 
mensaje es muy claro: n1ediante las fonnas 
lo :que quieras. con indisciplina nada. Y es 

·que . los priístas podrían _perdonar la 
com1pción. el deshonor y hasta el asesinato 
pero· la traición y la indisciplina jamás. Lo 
anterior, más recientemente, lo pudo 
comprobar Can1acho Solís quien luego de 
faltar a las nomrns no escritas del PRJ hoy 
vaga cual fantasma de un Tribunal a otro 
con su jui_cio de garantías, para podc·r 
gobernar el DF. bajo el brazo. A<;í las cosas 
es de esperarse que luego de la Asamblea 
Nacional el PRJ haga una clara manifestación 
en contra de ''las actitudes recientes, por 
ciertQ muy lamentables, de algunos 
militantes de nuestro pattido ... " 

PUNTO Y APARTE 

"Burgos está tan bren con Zedillo que bi.en 
le podría pedir una gubemadora" escucl11::·1a -
semana pasada ¿será ? .. . Tremendo pleito 
traen algunos alumnos de la Facultad de 
Derecho de la Universidad con el 
expresidente municipal ·Braulio Guerra. EL 
problema es que no quieren al 
internacionalista porque en su Clase "se la 
pasa leyendo su libro y nó enseña nada". El 
pr9blenia llegó hasta el-rector ~1uien n1andó 
para resolverló a su secretario y operador 
político. el maestro Marco Antonio Carrillo . 
Sin embargo. como está la situación, 
seguramente tenqrá que resolverse ante er 
órgano máximo, el Consejo Universitario. 
"Estamos dispuestos a hacer una huelga de 
ha~nbre" me comentaron algunos 
inconfom1es medio en broma, medio en -serio. 

El s·alario actual, 5 veces menor al de 1976 

Cambio de modelo 
' · o · - ·ya' econonnc ·... , _ . 

Joaquín Córdova Rivas 

El hambre y la desesperación no sirven. 
para desatTOllar un país. La reiteración 
oficial de que el modelo económi~o actual 
es el único y correcto, no ha.:;e· sino 
despreciar las malas condiciones de vida 
en que vivimos miilones de mexicanos. 

Para no echar puro . rollo, veamos 
algunas cifras: de 1982 a 1994. un millón 
200 mil jóven~s se . incor~oraron
anualmente al mercado de trabajo, pero 
la .creación de plazas apenas llegó a las 
l l8mil por año. Estoprovocóqueenesos 
12 años. alrededor ~e 13 millones .de 
personas quedaran al margef) ge un 
empico pcrmanc)ttc , con todas las 
consecuen.cias que eso tiene . A los 
asalariados tampoco· k ha-ido bien,. en la· 
actu;1lidad se requ·iere un ingres9 de cinco 

.salarios mínimos para poder comprar lo 
mismo que se COfl!praba con-un salario 
mínimo en 1976 y 1977. Gracias a la 
acertada política economica de nuestros 
gobemaiites ahora ganamos cinco veces 
menos que hace veinte años . . 

El Dr. Zedillo anunció en su segundo 
i1úom1c cjue habíamos pagado 9 ·mil 
milJonesdedólaresdel total de 12 millones 
500 mil dólares del préstamo que nos 
hizo nuestro vecino del norte para salir 
del "etTorde diciembre",pero no dijo que 
tan ·solo en el primer trimestre de este año 
se pidieron prestados 14 mil millones de 
dólares. Seguimos p idi en do prestado para 
pagar lo que ya debemos. Tampoco se 
dijo que la deuda pública externa es casi 
igual a la de fines de 1995 con todo y que 
se han pagado 53 mil millones.de dólares 
tan solo de intereses. 

La realidad. que se oculta, pero .que 
tercamente a1jarece,-demu.stm que México 
.vivió en 1995 la cri1¡is más profimda_de su 
historia contt:mporánea. SEgúR datos 
recopilados ·. por el economista J,orge 
Calderón Salazar. extraídos ·del. infom1e 
de ejecución del Plan Nacional de 
l.ksaÍTOllo . la producción nacional de 
bienes y sc1vicios disminµyó en 6.9%, un . 
millón· 677 mil con1patri-otas perdieron 
su empleo en ese año. el poder adquisitivo _ 

·.··· 1 :: 
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se redujo 20%; la construccióncayó 22%, 
la industria bajó 8%, la inversión pública 
se redujó _l 9% y el pago por concepto del 
servicio de la deuda pública aumentó en 
51 %. En algunos sectores la caída del 
gasto del gobierno federal fue dramátic<i: 
75% en desarroll9rural, pero si hay dinero 
para importar mj)Jones de toneladas de 
alimentos. y 30% .. en programas 
asistenciales. La inflación fue de 51.57%, 
y el costo de la canasta básica aumentó en 
60.5%. Y todavía nos asombramos porque 
existan mexicanos que contemplan la via 
armada como respue~ta ¡i tan negro 
presente y peor porvenir. . , 

En lo político lé\ cosá no mejora, a un 
sistema ya caducQ e insu1ieiente para dar 
respuesta a una soci~dad cada vez más 
tolerante y plural ,' las reformas siguen sin 
avanzar significativamente. Parece que 
los mecanismos de autocorrección, que 
impedirían que ti p~ís se fu.era al 
despe{'íadero absoluto. no funcionan o no 
hay ·voluntad para hecharlos a andar. Las 
refomias deberían visualizarse con~o la 
mejor fomia de cambiar pacífica y 
ordenadamente hacia una democracia, que 

.permitiera . qu~ los me~i~anos 
resolvieramos nuestras · diferencias y 
tomaremos acuerdos en beneficio de todos. 

Pero la desesperación sigue y ahora la 
ciudadanía empieza a querer hacerse 
justicia por su propia mano, ante un poder 
judicial que solapa ineptitudes y provo.ca 
impunidades. No son otra cosa los 
linchamientos colectivos que se · están 

-dando a lo largo y ancho del territorio 
nacional. El modelo aconómico propicia 
la existencia de 15 millonarios en dólares 
y más de la mitad de la población, en la . 
pobreza; produce que no haya recursos 
e€onómicos para elevar el nivel de vida de 
los mexicanos. pero que sí los haya para 
comprar · helicópteros rusos- _con fines 
militar.es. Las paradojas abunc~an pero se 
estrellan contra el empecinamiento oficial. 
Ante ello, p_or lo más diferentes medios de 
opinión y consulta está la exigencia: eambio 
de modelo económico. ¡ya! 

ElliderdelSenado,FemandoOrtizArana: 
quien aparece coostantemwte cerca del 
Presidente Zedillo, w varias ocasiooes 

.ha dicho que su ,máxima ilusién como 
político es ser candidato de su partido 
para gobernar Querétaro, aunque los 
conflictos, falta de cootfol y estadistas a 
nivel nacional podrían impedir su 
candidatw~a. 

Fema11do y José 

.. asociaciones de padres de familia , 
haciendo fraudes jugosos. Es tiempo de 
parar ésto. 

De prostitución. Actualmente hay 
más de l O centros de masajes, qile 

Pero esto no excluye que se le nombre 
como Wlgido para el Distrito Federal, 
lugar impredecible por las marchas, 
mítines e inseguridad que se vive fa 
regencia no sería m,ida fácil para d 
querdano. · 

Femando Ortiz debe saber 
perf!Xtamente lo que se le visualiza en 
c01to tiempo,. Querétaro o el Distrito 
Fed€fal. Es decisión dificil pero no sería 
nada descabellado pensar que la necedad 

·'_por llegar a tierras queret.anas sea con la 
finalidad, \llla vez que llegara al gQbiemo, 
el durar . solamente tres años en e5'te 

. cargo para que en el año 2000, 
,~ormando W1 grupo de gobernadores; 

Por Arturo Vallejo Casanova 

y que en !>U mayoría podrían salir del 
Senado que hay dirige. lo ventilen como 
tma buc:oa opción para bm;car la Presidencia 
de l;:i República, qué hace dos años tuvo l-'U 
~us manos. 
· Sabedores la mayoría de los querctanos, 
queJoséOrtizAranaestáenplenacampaña · 
política buscando sensibilizar a dift.•rcutes 
sectores, el apellido 01tiz Arana e::.tá 
peuetr::mdo en difereotl-"S e5fr.·ras. ya sea 
José o F t."lu:mdo. lfosfos:mdo notahk"lrn ... 11tc 

a otros que quieren buscar la gubéluatura 
p.ór el PRl . pt.'ro esto parece se d~Lidirá m 
Los Pinos para ser lUl "a!>unto rnera1llt.'l)tt: 
de familia" : 

De comunicadores. En diver~as 
_ in&itucimes donde se cuenta cm áreas de 
C~llllÍcación Social. &i.1s titulares que m 

'. 

algím tiempo han ejt.Tcido el periodismo, 
defic:odeo a capa y t.-spada a sus próceres, 
calilicm1do a la prensa de intolerante y 
mala teche. olvidándose de los críticos 
lfUC t.":t·ai1 cum1do c!-.tnhm1 en la trindiera, 
tal parece indicar que Sl-"l·án peipetuos PU 

!>US puestos, pero é&to está por tenninar, 
ya regresarán. 
. pSEBEQ y el mismo problema. 
Durantela'actual adminiSt.rai:.-ión. la lll1Íc4id 
de Servicios Básicos del Ei.1ado · efe 
(.)ut.•rC'l.arn lw tmido varios coordinadores: 
Luis Fclip.e Sánd1ez.Almada Gallardo y el 
actual. Fnmcisco Mcndnza Negrete. Lo 
tri!>te es t¡uc ninguno de ellos ha podido 
solucitmar· el prohtcma de las cuot~s 
·'vnltmtarias'.' y del cmtubemio que existe 
ru algtmas escuelas entre directores · y 

. ofrecen relaciones sexuales desde 
~empran.a hora. La preguuta sería: ¿quién 
da lasautorizacimespara abrirllll centro 
de labores? ¿pagan impuestos? ¿hay 

, c,tmtrol médico? ¿por qué no hay · 
imformación oficial de la · 
Coordinación de Salud? ¿O es que 
acaso este fenómeno no e.stá 
ocurriendo en Querétaro? 

El Mensaje. El Presidente Zedillo 
rindió !>U seguudo informe de gobierno 
y, como &'Íempre. habrá políticos de 
Querétaro que digan que hay estabilidad 
política, que la ecooomja va mejorando 
y que los levantami,entos armados · 
solamente existw en nuestras mentes. 
Lo humo es que el pueblo tiene el mejor 
tennómetto de lo que está pasando y 
saben la diferencia de discursos y 
hechos. 
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Los partidos políticos deben presentar propuestas con sentido social, aijo 

Búséar conciliaciones y oportunidades 
comu-neS' para la nación, pidió, Burgos García 

Luego de dictár una conforencia en la F acuitad 
de Derecho de la .Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el 
gobernador de Querétaro, Enrique Burgos 
García exhortó a "buscar conciliaciones y 
oportunidades com~nes, porque ya no est:.-1 
en juego unpartido político sino la unidad de 
una nación". 

Entrevistado al ternlino de su conferencia, 
Burgos García negó que los brotes de 
violencia surgidos en el país se deban a la 
indiferencia o al ausentismo de las 
autoridades. "El gobierno está haciendo su _ 

mejor esfuerzo, lo que pasa .es qui: las 
- condiciones son muy serias y limit.'ldas, por 

lo que es dificil cambiar el escenario?'. · 
"México transita de una democracia 

representativa a una participativa, en la que 
lasociedadquierejugarunpapelprotagónico. 
al tiempo de reconocer que se debe acabar 
con la inconfo1mi.dad. la pobreza y la 
inequidad", aseguró. 

Agregó que los partidos políticos ''deben 
presentar propuestas viables y con sentido 
social, para_ que la población tenga opciones . 
reales y respu\:stas concretas. a sus 

Entregó Labastida Ochoa recursos 
por m_ás de 2 millones de pesos 

En una visita por Querétaro, en compañía del 
gobernador Enrique Burgos García. el titular de la 
Secretaría de Agricultura,, Ganadería y De~a,rrollo 
Rural (SAGAR ), Francisco Labastida Ochoa. hizo 
entrega de repursos del programa Alianza para el 
Campo y cheques deProcampo del ciclo primavera 
verano. cuyo monto asciende a má~ de 2 millones 
de pesos. Asimismo. anunció que este mio se 
canalizaián recursos adicionales por4 millones el<: 
pesos para generar empleos en las zonas afectadas 
por la seqúía. 

"Debido a que Querétaro ha trabajado 
intensamente a pesar de la etapa difícil ·en la que nos 
encontramos, para el próxin10 año se habrán de 
an1pliat los recurso8 para que el estado impulse a 
su sector agropecuario". indico el funcionario 
federal. durante una sesión ordinaria del Consejo 
Estatal Agropecuario. 

Al tiempo. el gobernador Enrique Burgos <.iarcia 
indicó que "con el prognuna de Alim1za para el 
Campo, en momentos difíciles como éste, se dan 
impulsos reales para construir entre todos un traje 
a la medida en lo que se refiere al sector. 
agropecuario". 
Dijo que con este progrania "se va generando una 

oportunida4 te~ de participación de los 

productores. verdaderos protagonistas del campo 
queretru10. solfre todo ·a trav¿s de los Consejos 
Municipales Agropecuarios. que permitirán · dar 
un impulso renovado al sector privado ·de la 
econo1i1ía. en momentos en que el asunto prioritario 
es producir y generar oportunidades. 

.. Aunado al prog,rama de Aliru1za para el Campo. 
existen tarnhi¿n otm<; ve11ientes de opor1unidad 
como lo es la propia industria géncradora clt: 
tractores. que esui creru1do empleos y espacios 
importantes de exportación". 

En la reunión. el secretario de Desarrollo 
Agropecu¡irio, Edgardo Rocha Pedrnza. dio un 
infom1e sobre los avances que el progrania Alianza 
para el Crunpo ha tenido en Querétaro durante este 
año en relación a programas como ferti-irrigación. 
mecani7~'1ción. capacitación y extensionismo. 
equipamiento rnral y sanidad animal. cuyas 
acciones han beneficiado a 13 mil 113 producton:s 
de todo el estado. 

Dijo que adicionalmente a estas acciones. "en 
. Querétaro se vienen cjecutru1do djwrsas tareas en 
materia de infraestructura rural. la construcción en 
este año de 306 bordos parcelarios y de abrevadero. 
la perforación. e·quipruniento y rehabilitación de 
pozos para riego y fa construcción de canales''. 

demandas V· necesidades". 
En esk sei;Lido, indicó que ·'está pendiente 

por saber qué partido político ofrece una 
propuesta con viabilidad, no con expectativas 
demagógicas o irreales, sino con .la 
cettidumhre de la viabilidad". 

Encabezó el 
gobernador homenaje 

a Birlain ~chaffler 
"Esta es una de las oportunid.ades de colocar 
en su justa dimensión, a un hombre que con· 
trabajo. imaginación y sobre todo con afecto, 
cincc!ú mucha<> oportunidades, de manera tal 
que d~ja una huella indeleble en ·1a vida de 
Qucrétaro''. as í fo señaló el gobern_ador de 
Qucrétaro. Enrique Burg.os García. al 
encabezar una sesión solemne del Consejo 
de Conccrtaeiún Ciu.d<J~ana para la Vialidad 
y el Transpo1tc. de homen~ie . al empresario 
Armando Birlain Schafiler - fallecido 
recientemente--: mencionó que "'por eso esa 
silla vacía que hoy deliheradaménte a<;Í queda, 
scr<Í cubierta sobrada. y espléndid¡unente, 
súlo si somos capaces-de ac;imilar la<; lecciones, 
apor1acioncs y la g.cnc.,-rosidad de un hOf!lbre 
como don A1mando . . cuya tarea habra de 
tra'>cendcr porque ha g.ernúnado" . . 

En tanto que el Secretario Téctiico del 
Const;_jo de Concettación Ciudadana para la 
Vialidad y el Transporte, Adolfo Vega 
Montoto, a<;eg.uró que Birlain Schafller "fue 
un g.ran empresario con calidad humana, que 
con su actitud emprendedora abrió ·fuentes 
de trabajo no súlo en México. sino en otra<> 
partc.,-s del mundo'·. 

Fue un hombre. dijo. "que siempre tuvo la 
convicciún de que · {)ucrétaro iba '! salir 
adelante aún a pesar de sus probtemas; 
aunque tan1bién era un convencido de que no 
debiei·a hacerlo todo el g.obiemo. sino que 
también habría que creer en . la fuerza 
pai1icipa_tiva de la sociedad". 

New Holland: , . . , 
mas 1nvers1on 

New i-Iolland en tres años ha incrementado 
en 20 núllones de doláres su inversión en 
México y distribuye a 164 países una línea 
completa de tractores de equipo agrícola 
parai'orraje; industriales y máquina pesada, 
a¡;Í lo dio a conocer el director general, 
Cario Martone Ansaloni Indicó que ·New 
Holland ·produce el 15 por ciento de toda la 
producción de línea de tractores que hay 
en el mercado, ya que se fabrican 8 mi.1-400 
tractores, de estos 4 mjl 500 se exportan a 
diferentes países de Latinoamérica, Japón 
·y Tailandia y los restantes se venden en 
México, comentó que 3 de cada 5 que se 
venden en el mercado son de NewHolland. 

Señaló que el nivel de competitividad de 
New Holland se está ganando el mercado 
y que se escogió a Querétaro como- base 
para·la<> operaciones. Dijo que a la fecha se,. 
han exportado 15 mil tractores en 3 añps; 
por lo que ya se cuenta con 40 · ó. 50 
proveedores en Querétaro para la venta de 
los tractores. 

Dijo ádemás que en 1994, New Holl~d 
vendió 8 mi.J"tractorcs, en 1995 solamente 
se vendieron 4 mil y en lo. que va de este año. 
se han vei1dido 7 mil tractores, ya que la 
crisis provocó que s.e estancara#las ventas. 

En cuanto a la Alianza para el campo, 
Cario Martone Ansaloni comentó que se 
ha penrutido a los agricultores adquirir este 
tipo de maquinaría pesada con un 30 por 
ciento de:; descuento de Jos tractores, p,or lo 
que 5 mil tractores se van a incentivar en 
México. , 

México, a nivel agrícola, va a estar a la 
altura de Estados Unidos porque los 
agricultores están utilizando tractores que 
cuentan con una mejor tecnología y están 
renovando sus máquina<> para el trabajo 
del campo. Asinúsmo, anunció un Centro 
de Capacita.ción que atenderá a 250 
persona<> de New Holland para formar a los 
opreros en 8 mil horas de trabajo y en 
noviembre es~ará concluido el edificio y 
los instru~tores serán de Querétaro. 

Dijo que México es el país en donde está 
má<> barato un tractor y que New Holland 
produce 21 modelos diferentes que van 
desde los 100 mil pesos a 100 mil do1áres. 

Despues de once días de plantón. de.I Frente 
Independiente de Organizaciones Sociales 
(FIOS), que mantenia bloqueados los accesos 
a la presidencia municipal, é1 ma1tes 10 de 
septiembre el presidente municipal Jesús 
RodríguezHernández, informó a los regidores 
que su administración ha mantenido un 
diálogo permanente con los manifestantes, a 
quienes se ha_ refrendado · el interés del 
municipio por dar respu1¿sta a los 
compromisos contraídos con ellos y en ese 

. sentid9 aclaró que toda<; las obras en.proceso, 

Estudiará la posibilidad de integrarse a· los Consejos Delegacionales 

resultado de los mismos, se concluirán. Dijo 
· asimü.mo que se buscan- respuestas á sus 
planteamientos en otros programas. 

El Cabildo en pleno reconoció que los 
rezagos de las comunidade:<> rurales son 
grandes y que no es al corto plazo cuando se 
les dará solución. Agregó. que han canalizado 
inversiones en un 300 por ciento más que la 
mayorinversiónrealizadaen losúltimosaños, 
sin embargo, hacen fult.'1 mayore!f recursos 
para atender las necesidades de quienes 
menos favorecidos han resultado; subrayó 
que s~ han buscadÓ que los integrantes del 
FIOS se sumen a programas que se tratan a 
través d¡:: los Consejos Municipales d~ 
Paiticipación Social. 

El alcalde dió respuesta a un planteamiento 
de la fracción panista. de regidores, quienes 
promovían, a través de Gerardo Pé:rezRetana, 
un punto de acuerdo para decretaruna sesión 
permanente del Cabildo. El alcalde dijo que se 
trabaja para resolver el pr"obl~ma y en ese 
sentido se m·ante1\drá informado al 

Acuerdan a11:toridadesy militantes del FIOS: 
desalojan-las instalaciones de la presidencia 

Ayuntamient~. p()r lo que se desechó la 
propuesta. 

De pa1te de regidores del PT y PRD. la 
propuesta fue en eL<;entido de tratar con l!-'s 
manifestantes al margen de los Consejos de 
Particip"aeión. Esto no se aceptó porque con 
ello, se est.'lbleció. se rompería con una 
política que ha pe1miti.do avanzar e11" la 
solución de problemas. 

AJ. siguiente día. 11 · de septiembre. el 
Secn.:tario de <.iohicmo M,unicipal Ricardo 

· Ortega Pacheco. en conferencia de prensa. 
dijo que en el transcurso de J¡¡ noche en una 
plática con los manifostanles del FIOS. se 
llegó a un convenio y decidieron levantar el 
plantón Ja madrugada del día 1 l. 

Ortega Pacheco dio a conocer'el convenio 
al que llegaron. y que se resume en tres· 
puntos: · 

1.- La autoridad nrnnicipal expresa ·el 
acuerdo al ~erccho de pa1ticipación y de 
gestión de lasorganiz.acionesquedesairnllen 
sus actividades dentro del marco del estado 
de derecho, asimismo la organización acepta 
·revisa"r la convocatoria de integrarse a los 
Consejos Delegacionales como una de las 
áreas de gestión. en la idea de promover la 

pai1 icipac ión plural en e·stas instancias. 
l\cfarnndo que la gestión realizada por la 
ol·11,anización. se entiende en dos fases. 

;1).-EI tnímite de solicitud y seguimiento 
ante las instancias gubernamentales. 

h).-EI participar de los resultados a fa 
comunidad a través de la organización. 
i- Convienen en detemünar el mecanismo 

y la ' instrnm~ntación qe los compron\isos 
adquiridos por ambas paites que faltan de 
culminar. para que se realicen en el tiempo y 
la fomrn que consideren viables. 

1.- S..: conviene que la programación de 
se1vicios para 1-997 se podrá solicitar a través 
de los ConscjosDelegacionalcs o a,través de 
depend..:nciasoficiales. ya sean municipales. 
estntales o foderales. 

En esta ocasión se queda.Cn la Secretaría de 
Ciohiemo Municipal la solicitud de las 
necesidades más 11r11,entes de las comunidades 
en do·m~ pru1 icipa el Fl< JS. para su reyisión en el 
Cornelo de 1 )esmtollo Municipal. 

Este.convenio lo finnan de confomtidad los 
representantes de las partes. Por la 
presidencia municipal, Ricardo Ortega 
Pacheco, y por pmte de la organización del · 
Fi< JS .Jerimimo Sánchez Sae11z. Anselmo 

Robles Sánchezy.Pascual Lueas-Julián. 
El problema n;ayor era de interpretación. 

finalizódiciendoelfuncionaríoml1nicipal,ya 
que los manifestantes señalaban que los 
queríamos condicionar y limitar a una sola 

' estrategia de planeación. "Ellos entendían 
que yo les daba la idea de desaparecer como 
organización. A la hora que te incorporas a un 
Consejo Delegacional tú desapareces, esa
era su idea. y no es así. Fue mucho tiempo en 
el que estuvimos dialogando con su comité, · 
donde a través del Consejo, que . es un 
organj~mo vía para encontrar l·os recursos. 
ésto es lo que se fue complicando para que lo 
~ntend.ieran. hasta que captaron que tienen 
la posibilidad de meter su solicitud,. sin 
necesidad siquiera de participar en las 
sesiones del Cqnsejo. 

La otra opción era integrarse al Conséjo 
para present.'lr sus propuestas y buscar la 
prioridad de lo que se presente en esa mesa; 
por eso es que en el punto 1 ellos aceptan 
revisar la convocatoria que hace el municipio 
para que se integren a los Consejos 
Delegacionales; y la otra es la posibilidad que 
ellós tienen de buscar a través de otrasfuentes 
dé inversión .la participación. 
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Gobernación vs EZLN 

Pantomima de Estado 
Gerardo M. Carrera 

L~ decisión de las bases y 
comunidades, a través de la 
consulta del EZLN en tomo a los 
ávances de la mesa 2 del diálogo de 
San Andrés, en el sentido de 
suspender la negociación con el 
gobierno federal y esperar mejores 
cond~ciones para continuar, 
permite nuevamente escuchar la voz 
de un ejército indígena acechado, 
de· las comunitlades cercadas que 
exigen soh.~ción a sus demandas y. 
reciben como respuesta el avance . 
cionstante de la presión militar. 

Las condiciones mínimas de los 
pueblos zapatistas para regresar a 
lamesa,planteanlapresenciadeun 
interlocutor gubernamental "con . 
capaéidad de decisión, voluntad 
política de negociación y respeto a 
la delegación zapatista"; la 
liberación de todos los presuntos 
zapatistas y _bases de apoyo 
encarceladas en el notte de Chiapas; 
cumplimiento de los•acuei:.dos de 
las mesa 1 sobre' los derechos y 
cultura indígena; respeto y cese de 
hosti'lidades a los miembros de los · 
comités civile:;¡ para' la;fonnación 
del FZLN; prnpuestas serias y 
coni::retas sobre la refor.ma del 
estado tratada en la mesa 2 relativa 
a democracia y justicia, entre otras. 
La primerai-eacción del gobierno, 

a través de la Secretaría de 
Gobernación, es declarar que la 
delegación gubernamental en 
C}tiapas no cambiará, en clara 
malinterpretación del planteamiento 
· zapatista, y que el resto de las 
"condiciones mínimas" era.n 
"atendibles". · -
Con ta¡1 sólo seis días de diferencia 

se difunde un comunicado en el 
que la posición gubernamental 
contradice los anteriores · seña
lamientos, pasando de que los 
planteamientos zapatistas er¡m 
atendibles a decir ah ora que el FZLN 
miente. 

La intencióp gubernamental de 
personalizarla poléoriea al dirigirse_ 
a la suput:sta idt:ntidad dt:l 
subcoma11dante/vfarcos, dt:svirtúa 
mañosamente el hecho de que "la 
decisión para suspender el diálogo 
obedeció auna consulta a las bases 
zapatistas. , • 

En su comunicado, Gobernación 
considera falso que exista una 
estrategia de ach ic<oniento en 
contra del EZLN, wancio ésto Íue 

. declarado públicamente por el 
representante qel Gobierno en los 
diálogos de San Andrés, Jorge d~l 
Valle, agregando que esa estrategia· 
opera no solo contra los zapatistas, 
-sino también con la Conai, la 
AEDPCH y otros (El Nacional, 
diciembre4de 1995). 

Culpa al EZLN~))Or no haberse 
instalado la Coñúsión de 
Seguimiento y Verifkaeión, sitmdo 
que de entrada los delegados del 
gobierno se oponen a que las partes 
esten representadas, impidiendo 
que lós zapatistas comprueben_el 
cumplimiento de los acuerdos, 
requiriéndose además de· otras 
condiciones para su instalación y 
funcionamiento que por 
negligtmcia gubernamental ··no se 
han cumplido. · 

Los acuerdos de la mesa uno 'se 
fumaron en febrero de este año y, a 
pesar del dicho de gobernación 
sobre las acciones unilaterales para 
su cumplimiento, lascon1unidades 

, desinienten y desconocen las 82 
, .gupuestas . acciones de 

cumplimiento, además que a varios 
meses no se ha integrado la mesa de 
asuntos agrarios; lo que evidencia 
la falsedad de los ofrecimientos del 
gobierno, que únicamente quiere · 
ganar tiempo sin resolver los 
problemas. · 
. El document0 de Gobernación 

pretende que entendamos que, 
- ~spuésde unaª1llpliamoviliz.ación 

nacional e internacional y procesos 
que revocan las sentencias con las 
que el mismoprocuradormanifiesta . · 
estar en desacuerdo, que el hecho 
de que esten en Hbertad algunos de 
los presuntos zapatistas esmuestra 
de flexibilidad y gesto de buena 

- voluntad, encubriendo que e'i 
·mismo . Zedillo · las señaló 
públicamente y qwe muchos más 
continuan en la cárcel, pidiendo el 
ministerio Público-condenas de 40 
años de prisión para varios de ellos. 

En cuanto a la mesa segunda, 
sobre democracia y justicia, 
recordemos que desde la primera 
sesiqn la . del~gación guber- .,..• 
natnental hace el vacío al no enviar 
invitados ni asesores a' las 
negociaciones y posteriormente 
presenta propuestas que se limitan 
a párrafos de la constitución. 

Dice Gobernación que como "el 
EjércitoMexicanoesunafuerzade 
paz", es falso que se e~té 
preparando para . la guerra, 
omitiendo mencionar a los 60 mil 
efectivos tan sólo en Chiapas, el 
·cerco que cada día se cierra más y 
. lamilitarizacióndeampliasregiQHes 
del país (con el pretexto del EPR); 
expresa también que en Chiapas no 
ha m.erecido ninguan recomen
dación por yna · violación de 

. derec:hos h.umanos pero, con
siderando que su may.or 
preocupación está en el extranjero, 
el mismo Secretario de Estado de 
los Estados Unidos·, Warr·en 
Christopher, manifiesta preo-
cupaciónante infom1esdeAnmistía 
Internacional. sobre la violación a 
los derechos humanos por pa1te de. 
la policía judici~l y unidades 
paramilitarés en Chiapas. (la 

.Jomada,septiembre 12de 1996). 
El mismo Secretario de 

Gobernación ha definido la 
pantomima como sinónimo de farsa, 
siendo éste el concepto preeis0 a 
las actitudes asumidas por esa · 
dependencia, la delegación 
gubernamental y el propio ejecutivo 
ante el conflicto con los zápatistas 
desde febrero de 199 5. 
.Las declaracioúes y desplegados 

oficiat·es no tíenen efecto en la 
sociedad civil, al i gua! que el informe 
presidencial. Según los resultados 
de laJ0mada Nacional de Condena -
a la Política Económica del Gobierno, • 
los hechos' y el sentir de la 

· cií.ldadanfo. los desrnienten. Los 
mexicanos no estamos represen
tados ni creemos lo que el gobierno: 
nos dice. 

Demanda un alto nivel de autodidactismo: Alonso Jiménez 

La prepa abierta, más difícil 
que el sistema escolarizado 

"La prepa abierta sigue siendo 
una buena opción para quienes 
no tuvieron cabida en el sistema 
escolarizado y para aquellas 

·personas que deseen temtinar su 
educación media superior sin 
descuidar su trabajo. El problema 
es que el sistema abierto es dificil 
porque qemanda un alto nivel de 
autodidactismo". Lo anterior fue 
señalado p·or Ema Alonso 
Jirnénez, Coordinadora d~ la 
Preparatoria Abierta de · ta 
Universidad Autónoma de 
Querétaro. . 

En entrevista con este;: 
semanario,A1onsoJi1!1énezseñaló 
que en el sistema de prepa abierta 
existe un alto índice de deserción 
dado que "en México no se está 
preparado para llevar .una 
educación abie1ta, no se iient: esa 
mentalidad. No hay, pues, una 
cultura autodidacta". · -

Agregó que en la prepa abietta 
se pcme énfasis desde el principio 
en que "no es una escuelila donde . 
el estudiante llega y Jodo sé le va 
.explicar ya casi digerido, sino que 
tiene qu_e venir con lecturas y 
ejercicios previos que le pemlitan 
estructurar _ dudas bien 
planteadas; con dio se preteHde 
que aprenda a ráz_onar no a 
men10riz.ar". -

La forma de trabajo de la prepa 
abierta se rige por medió de 
asesorías semanales. Aunque el 
sistema de la prepa abierta consta 
de doce cuatrimestres, en donde 
se propone que t:n cada uuo de 
ellos los estudiantes lleve ·sólo 
cuatro materias, hay personas 
que por su cuenta lleva. más; 
posteriomente . presentan · su 
solicitud de examen. Una vézque 
aprueba todas las n\aterias, 
solicita su ce1tificado, en caso de 
cumplir los requisitos 
estabe)cidos se le entrega ¿sk. · 

La coordinadora dt: la prejrn 
abie1ta habló dt: las ventajas y 
dewentajas.de ¿sta: ·'en cuanto a 
las ventajas se puede señalar qut::, 

el estudiante n.o tiene que asistir a 
clases continuamente; es más, no 
tiene siquiera que asistir a· las 
asesorías•si no quiere, tiene que 
estu~iar por su cuenta, puede 
trabajar sin ningún problema, sólo 
ti ene qúe presentarse a los 
examenes y aprobarlos. Otra Vtmtaja 

. más es aquella referida a los precios; 
ya que la .• inscripción y fa 
reinsqipción, misma ·que se hace . 
cada cuatro meses, tiene .un costo 
de 60 pesos, mientras que el costo 
de cada ex¡¡men por platería es· de 23 
pesos. En lo que se refiere a las 
de!>'Ventajas principales, considero 
que el sistema abierto es más di.ticil 
que el escolarizado, porque )os 
libros del primero y los exámenes 
comprenden todas. la materias, en 
cambio en el sistema escolarizado 
si no se ve el tema no se .pregunta 

· en.el examen": 
Por último, informó que 

actualinente cerca de 600 personas 
están inscritas en la prepa abi.erta, 

_ delascualesaproximádamente200 
son de n1Jevo · .ingreso. Las 
ase~orías iniciarán el sábado 20 de· 
septiembre. 

DEVELAN BUSTO DE 
PEDRO ESCOREDO 

Por otra parte, eI jueves p3$3dO 
fue develado,_ en la Facultad de 

' Medicina de fa UAQ; un. busto · 
del doctor Pedro E.scobedo( 1798-
1844 ), quien fuerafundador de la 
Escuela Nacional de Medicina y 
Cirugía. 

En el acto, que se desarrolló en 
el marco del 55 aniversario del 
municipio que lleva el nombre del 
connotado científico, el · rector 
José Alfredo Zapeda Garrido 
señaló que "Pedro . ENcobedo 
honra la merñ'.oria • de nuestra 
Universidad, al haber sido 
también alumno del"Colegio de 
San Ignacio ·de Loyola, 
antecedente de la Autónoma de 
Querétaro". . 
_ Entre los ~stent~s estuvieron : 

. el gobernador Ennque Burgos 
García, Jesús Rodrígez Hemán
dez, presidente municipal de esta 
entidad, el edil de Pedro Esco
bedo, Alejandro Piña Silva, así 
como Salvador Guerrei:o Setvín, 
directordehiFacultaddeMedicina. 

El Sistema Nacional de Investigadores promÚéve 
cambios para valorar y a<:eptar a nuevos integrantes 

• El pasado lunes 9 de septiembre 
serealizóenel audito1i0Femando 
DíazRamírez un coloqu.io sobre. 
evaluación curricular para 
ingresar al Si&tema Nacional. de 
Investigadores (SNI) en el que se 
informaron los criterios a los que 
se someterán los aspirantes y 
que fueí-oi1 explicados po.r 
representantes de este 
organismo, t:ncabezados por 
Oiga PérezRamírez, dirt;.ctora de 
ese Sistema. -

Resaltan los_ aspe·ctos 
cualitativos de la producción.de 
los investigadores inscritos o 
aspirantes a pe11enecer a . este 
Sistema, .dejando a un lado 
aquellos cuan~itativos que hasta 
hace poco se utilizaban para l<l · 
evaluación. Esto significa que 

será su in\pacto en el desarrollo 
científico, el pilar en que se apoye 
la pennanenda de un investigador 
delSNI. 

Otro criterio p~a incrementar eÍ 
número- de investigadores 
reconocidos, es que fos trabajos 
deberán ser arbitrados en revistas 
de. reconoc í élp prestigio 
internacional, pero también podrán 
ser eval.uados por el· apoyo a alguna 
líneade desarróllo de grªn imp.acto 
en nuestro país. -

Los criterios cualitativos 
planteados por el Sistema han 
a bi etto nuevas oportunidades a 1 os 
investigadores mexicapos para 
pertenecer al organismo, ya que 
muchos de ellos no se dedican 
única y exclusivamente a la 
publicación; sino · que han 

consegwielo patentes, indepen
di enteinente de su actividad 
editorial, y tienen un gra_n
potencial generador de 
co~0cimiento, que debe ser 
tomado en cuenta por los comités 
de evaluación del SNI . . · 

En su oportunidad, el rector de 
la. UAQ, José Alfredo Zepeda 
Garrido, manifestó qu'e 
independientemente de los. 
estímulos que ofrece el SNI a los 
investigadores mex_i.canos, la 

. U:AQ ha establecido mecanismos 
internos mediante los cuales se · 
alienta la producción científicá 
entre los profesores 
universitarios, tendiente amejorar 
y apuntalar la. generación de 

. conocimiento que retroalimente 
la docencia en las aulas. 
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La verdad de Schulenbutg 
Saúl Vázquez , 

¿Quién no se siente triste cuando el mito 
es que ha creído se derrumba? Cuando 
era niño y descubrí que los reyes magos 
son una fulacia de nuestros padres sentí 
una grarr tristeza. La verdad me produjo 
llanto. Qué terrible es la sociedad: 

. provoca la "felicidad" de los niños por 
un día en base a un engaño, apoyado en 
el ingenuo argumento de la defensa de 
las tradiciones. La tradición ocasiona 
engaño. ¿Es necesaria la mentira para 
alegrar a un niñe? 

Algo similar sucedió con la sociedad 
mexicana. LasdeclaracionesdeGuillermo 
Schulenburg, abad de la Basílica de 
Guadalupe, produjeron descontento 
entre algunos sectores de.l país. 
Schulenburg declaró que la Virgen de 
Guadalupe, al igual que Juan Diego (el 
indio postrado), es un mito. Schulenburg 
dijo la verdad. 
Pero no tuvo la valentía para sostenerla. 

GuillermoSchulenburg(¡qnéapellidotan 
guadalupano!) se retracta diciendo que 
sus · declaraciones fueron malinter-
pretadas. . 

En el sigle pasad.o se dió un caso 

.. 

parecido. Manuel Sánchez Camacho, 
obispo católico, negó eri 1897 la 
existencia de la Virgen de Guadalupe. 
Pero Manuel Sánchezsí tuvo la val_entía 
de sostener su palabra y. separándose 
de la iglesia católica, se convirtió al 
cristia1úsm.o. ¿Porqué Schulenburg, un 
siglo después, no tuvo la valentía de su 
colega Manuel Sánchez? . 

El culto a diosas femeninas es 
característico de sociedades 
oscurantistas. En Europa, durante el 
medievo,elcultoalaMadonna(lavirgen 
que am~manta al niño) es casi general. 
La sociedad niña. incapaz de h~c~r un 
análisis ct'ítico, es amamantada por 
instituciones religiosas con gran poder 
político y económico y sembraderas de 
dogmati~n1~s. ¿La sociedad mexicana 
ha alcanzado la mayoría de edad? ¿o 
sigue siendo una sociedad infantil .que 
se guía por el encanto del mito? -

En Guillem10 Schulenburg y en 
Manuel S<ínchezCamachotenemosdos 
ejemplos de vida. dos formas. de 
enfrentar el mito guadalupano que por 
muchos años llegó a identificarse 
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erróneamente con -el concepto de 
nacionalidad. Por fortuna, el culto a la . 
Virgen de -Guadalupe ya n<r es un 
parámetro para definir lo mexicano. 
Tanto Schulenburg como Manuel 
Sáncheznegaron el mito guadalupano. 
Pero uno !je quedó en las paiabras y, 
ante la presión de la sociedad y de sus 
superiores, tuvo que retractarse. En 
cambio el otro sí pasó al acto: sin 
importarle losprivilegios y el poder que 
como obispo católico tenía, decidió 
romper con la institución religiósa y 
convertirse en un cristiano, en un 
seguidor de Cristo. No hay duda que 
cuando se encuentra el tesoro
escondiQ_o. uno se dcspoja de tode lo 
que tiene por valioso con fa! de adquirir 
el tesoro. Aquí está la diferencia entre 
esos dos hombres: Manuel Sánchez 

· encontró en ·cristo el tesoro escondido 
y dcjó todo lo que tenía por valioso (lo 
tuvo por hasura); en cambio 
Sdiuk·nhurgtiene por tesoro la jerarquía 
que ocupa en una institución religiosa. 
No hay duda que donde está el tesoro -
del hombre ahí estil su corazón. 

Una de las grandes tareas de las instituciones de educación superior es la fonnación inteA,rral de sus -
éstudiantes, para que al egresar de las carreras mú.versitarias estén en condiciones de competir en el 
m~rcadolaboralconaltasprobabilidadesdeéxito. - ,,,., . 

,, 

. . Por ello, la Universidad Autónoma de Querétaro. ~e preóéÚpa por preparar no solamente buenos 
profesionistas, sino que pone todo su empeño en la fo1mación de líderes acadéniicos. Por eso, cuando Wl 

estudiantelUliversitario participa destacadamente en los ánibitos naéionales, sabemos que estamos 
cwnpliendoconnuestrasmetasdeexcelencia. 
.Con orgullo y pr-0fimda satisfacción wúversitaria, felicitamos a 

LEONARDO CARMONA GÜEMES 
Presidente de la Federación Estudiantil de n~1esfra Alma Mater. 

por haber obtenido el 

PRLMER LUGAR 

en: el "Primet'Congre.~o Nacional de la Juventud Mexicana Volw1taria para la Asistencia Educativa y 
Social", con su trabaj o "La Alfabetización: Una Reconstmcción de Valores". 

Atentamente 
"Educo en la verdad y en el h?nor" 

· JOSEALFREnOZEPEDAGARRIDO 
J{ECTOR . 

No invoques el nombre 
.. de la Patria en vano 

(Fragmento de La Patria Sustantiva) 

Alexandro A4artínez.Camberos 
No invoques a la Patria en vano, 
que pronunciar su nombre 

·es concibir las fuerzas telúricas 
del hombre. 

No demandes su auxilio 
por tu casa, 
el granero, 
ni.tus hijos. 

· Ella, en cambio-, puede urgirte 
a darle hogar y se~entrra y vástagos. 

No hagas de su n0mbre el sésamo -
Para abrirte las puertas 

del alca;mr. 
de la iglesia. 

la lonja o la cueva <le botín. -

Si apelas a su lumbre 
que sea., cual en la Alhóndiga, 
un castigar terrible 

a nobles y p·relados. 
fonicil~~ y bandidos. 

No t_e vaigas de Ella como IJ<Ículo. 
tribuna o púlpito. 
pedestal o trono. 

Su palabra inviolable y lumino.~a 

es el pan de la cárcel 
y el ·destierro . 

el agua ante el cadalso 
y el tom1ento. 

fa el soplo vital que reincorpora 
inválidos. 
abúlicos, 
místic<~~-
idióticos. 

Es el soplo solar que puriJica 
al ladrón. 
al canalla. 
al chalán,' 
al tm1ufo. 

Refundido en d crisol del heroísmo. -
el sayón. criininal o verdugo. 

el rnfoín 
v-el ·tahur 
\ · el vidoso. 

todo h;1111brc o mujer -ci1rbó11 o c:scoria
¡surgc: diamante! 

. . 

El Grito 
La tradidón comenzó en 1884 ... por 

_- iniciativa del español Isidoro Pastor 

Durante el porfiriato, el 15 de septiembre de cada año, 
nadie en el Palacio Nacional domúa para festejar dos 
acontecimientos: el inicio de la Independencia nacional .. . 
y el día dél santo de Porfirio Dí-a?:. Mientras adentro del 
palacio la aristocracia hacía cola para el bes~anos, 
afuera la gente celeb~aba a su modo el fin .del yugo 
español. 

Como una paradoja de la historia, hay estudiosos que 
afirman que el primer "grito de independencia" fue 
prqnunciado la noche del 15 de septiembre de 1884, nada 
men<rs que por un español. El tenor Isidoro Pastor. 
miembro de una compañía de zarzuela ~spañola 
interpretaba "Niniche", una opereta francesa,_ en el teatro 

-Arbeu de la ciudad de México. 
Sorprendiendo al público, Pastor interrumpió la 

a.ctuacion a las once de la noche para recordar la 
conmemoración y exclamar: '~Permitid, señores, a un 
artista éspañol, que en este solemne momento, grite. con 
toda la fuerza del corazón: ¡Viva México, independiente 
y libre!". y el auditorio explotó ~ aplausos. 

Ya. en el céntenario de la independencia el grito se 
había convertido en una fiesta muy popular. cori cohetes 
y luces, y tctÚa lugar en la<> alamedas. Tras la revolución, 
de la celebración oficial se eliminó el festejo del onomástico . 
de Porfirio Díaz y la verbena fue trasladada al zócalo de 
la capital del país, acompañada de las monumentales 
figura<> de los héroes patrios en focos de colores. (Cpn 
información de Excelsior, 15. 09 .1969). -

~'~"':IU-~G~D0'! f.,,,] 
E.U. A .· -- ·· - - \\. -"'° 
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LA. MANO 
-. 

c~mples ~inco añas 
comó quie_n dice 7 

¿Verdad Papi, ·que si no 
hubiera colores, iodo 

sería transparente? 

los dedas de una mano. 
Eres maravilloso y perfecto-. 

· - aunque. a veces dices tonterías .. 
Te revieAtan los tratos de niños 
ere5 un hambre dura y resistente · · 
eón l()s _ojos' bien puestos en lo . 

' · que:te rodea y las manos 
· traviesas. incansables de jugar. 
Pintas monskues de una pincelada 
y das mor9idas a la chamar.ra · 
como si· fuera un sabrese chicharrón. 

· Duermes roncadoramente 

CÓRAZÓN-SANTO 

Miren todos 
carrari . vengan 
toctós miren 
qµe este niña 
y~ :se va ... · 
·\. '·' ! 

' 

t.~- tiemblan las manitas 
,,fqs, pies· se elevan ya 
"admira lo que m'ira 
~y',I~ pieAsa sin pensar. 

"'iaué será de tí . 
cl:¡and0 en medio 

-.. 

Hernando Lazada I Segunda y úitima parte . 

.• 

.. . · ~. -.i{ 
\._. ·. 

jamás se estacione en tu corazón. 

áuíérete a. ti mismo 
y iiunca pierdas el ' equili.brio . 
entre la realidad y la ilusión. 

Eres un niño diferente 
·descúbr~&, y encaja en tu· amo_r 

' Í() bueno y deshecha lo malo. . . 

.s; ' ' ,. . , . 

¿Cóm0? No sé~ ¡Sueña.! _ ¡Juega! · ¡Pinta! ¡Canta! 
. . -

Sé constante como el día 'a la noche 
Y. nada será imposible. . .. 

.. 

- si11 preocuparte si el mundo 
se part.e.ef:l dos o en mil. . 

de la jauría 
·' dé temibles- , Busco en ti el niño -que fuí. 

Lloras cwando el polvo te fastiqia. 
Extrañas el futuro incterto. 
Amas lo que venga. 
De repente cumples cinco años 
en un abrir y cerrár de ojos. 
Tienes la experiencia dé ·un sabio 
y haces negecio con el chantaje 
de los dulces 'amargados. 
Armas castillos con tus piezas 
de madera y de una patada 
tumbas el universo que habías 
inventada. Eres el arquitecto 
que e~á aprendiende a . 
diseñar los sueños. Triunfas 
en agosto y hallas el amor verdadero 
en la sonrisa de tus amigos. 
En-un charco encuentras lo que buscabas, 
dando .brincos y croando como ·un sapa. 
¿Cuándo sacarás la resorterá. · 

. y acribillarás fantasmas? 
¿Cuándo los años que tienes estarán 
en tu memoria de nostalgias? 
Tienes cienco años 
dos_ ojos, dos manos, dos orejas,, 
dos rodillas, veinte hermosos 
dedos y una inocente boca 
que le dice a la vida 
¡Bienvenida! 

26 de ag_osto de 1993 

•••••••••••••••••••••••••••• 
CHAMPUJONES 

· ¿Sabes hasta dónde te quiero? 
· No,- dime. 

De aquí hasta el infinito. 

Estoy en el corral rodeada por ventitrés borregas 
El olor de este lugar es penetrante. Al voltear la 
la cara siento al aire palpando los cuerpos 
de los magueyes que son muchos. · 

. Aquí llega el alba, el perro la ~ira y ladra. · 
lis la hora de segar la milpa que creció como nunca. 
Mi padre y yo trepamos a los b\,lrros con la hoz en la 
man9. Esta mañana tengo seis años y una alegría 
especial. 

. Huele a pulque en ·amanecer y en el charco de 
un lado~ otro los champujones pasean sin descanso. 

26· de agosto de 1994 

·························~~-
HIJO AMIGO 

lA dónde vas 
conejo Bias 
can esa alegría 
que llevas atrás? 

. - . 

El día .de mi cumpleaños 
llévame a volar · 

aves de pico grande 
-sier:rtas tristeza 
y .. quieras volyer 

-. · a ser IQ que 'ahora eres, 
a estar donde te gusta, 
'/ en el dolor 
te encuentres sólo; 
y cuando manos falsas 
finjan que salvan · 
para hundirte más, 
qué será de ti? 

.Cor:a:zón santo: 
tú reinarás 
tu eres mi encanto 
y siempre serás. 

Mijo inteligente · 
ilumíname 
eon tus bellos ojos 

Amigo inquieto 
juega con el futuro 
como co.n tus canicas. 

Y como diee mamá · 
ni un paso atrás 
y como digo yo 
ni para COQer impuli.;o. -

Sigue y vive, • 
sigue y vive 
y nada más. 

Yo también te quiero 
de aquí 
basta el infinito 
con ·idas y vueltas. 

26 de ago~o de 1996 

••••••••••••••••••••••••••••• 
C-MIMUELO 

¡Pá! 
¿Por qué me miras· tanto? 

Tú mismo, a veces conmigo, 
a veces con mamá, o solo 
andarás tu propio destino . 

¡Sueña! nunca dejes/ de soñar. 
Juega toda tu vida. Juega eri serio. . 
Juega limpio, juega con toda el alma. 
¡Pinta! nunca dejes de pintar. 
Ya sabes leer y escribir. Te felicito. 
Piensa hondo, siente a(to, habla claro. 
¡Canta! nu.nca dejes de cantar. 

Que la len9ua de tus' abuelos 
hable por t1 y que tus palabras 
sean limpias como el horizonte. 

Nunca te des por vencido, 
ni aún vencido. · · . 
Que el no puedo 

Quiero de ti. ló ·que no pude· ser. 
Lo que te doy es infinitamente poco. 
para satisfacer lo que mereces. 

Tengo en tí a un amigo bueno · 
a un hermano que sabe ayudar, 
a un hijo que sabe tender fa mano. 
.Estoy agradecido. 

f; 

Algún día comprenderás porqué . _ · 
se me qesgarra el .corazón cua~do te alejas. · 

26 . de agosto _de 1996 

·~···············~··~····~·· 
SUEÑO DEt. FUTURO 

Despiértate muje~~ 
. \!amos despierta. 

. Ya escucho el pedalee 
de m·i hijo sobre su bicicleta. 
Voy a prepararle un chocolate 

_ c_on galletas. Quiero que 
se sienta contento y a sus anchas 
como en su infancia. 

El viento dice 
que nuestro muchacho 
no tarda en llegar. 

Añísimos ·de no verlo. 
Se me hacen añísimós. 

Mas allá del 2000. 
' 

l 

EL RINCÓN DE LOS PE.CADOS 

Hijo:· espantado de todo me reftf.gio en tí. 
Tengo f~ en el mejoramiento humano, en 
la vida futura, en la utilidad de la virlud, y . 
en tí. 

Jo.séMartí 

Hay de hijos a hijos. 

El Coyote Cojo 

I 



PántUo y Primitivo 

¡Ah, claro!, depende. 
de qué partido sean ... · 

Sigifredo Soltero Alvidrez 

-¿Qué opina del plantón que hay en la presidencia 
municipal de Querétaro, don Primitivo? 

-¿Pues que opine, que opine\> que .es una . 
manifestación exagerada e irrespetuosa, orquestada 
por los inconfonnes de siempre. ' 

-Oiga, pero si ya la presidencia lleva muchos 
días cerrada, ¿no cree que también pueda ser que le 
falte voluntad política al presidente para solucionar 
el conflicto? · 
. -No es eso. Es que con los perredistas 1.1º se 

puede hablar. 
-¿Y con los prüstas si? 
-No sé por qué sea la pregunta. En mi partido 

siempre hemos estado abiertos al diálogo. 
-¿También cuando "les toca · ser los 

manifestantes? 
-¿A que se refiere, don Pánfilo? 
-Pues a que ni ustedes ni la prensa nos miden 

con la misma vara Jm~itieseque fuera la presidencia 
_municipal de San Juan la que lléYara varios días 
cerrada como está ahora la de Querétaro, ¿no cree 
que la prensa ya a estas alturas habría tildádo a 
Francisco de insensible, cerrado al diálogo, etc. 
etc.? · 
-Pues depende de cuales fueran las razones de 

los manifestantes. 
-Y d~qué partido fueran, donPrin1itivo. Cuando 

han sido prüsias los que se plantan frente a la 
presidencia municipal, aunque sea por unas horas, 
de inmediato la prensa hace grande el conflicto. En 
cambio ahora, en Querétaro la presidencia lleva una 
semana cerrada por un plantón, y la prensa le echa 
la culpa a los manifestantes. 

-Pues es que el presidente tiene razón. Los 
gobernados debemos acoplamos a los planes de 
gobierno. " 

Con el PAN 
Viene de la página 12 

dice que hubo más, yo n~ lo puedo admitir porque no 
me consta 

En una escala del O al 10, Soltero Alvidrez 
cafificaa la administración de Salvadorülvera con 
un 8, aunque la pons.idera "'excelente'.'.No le pone 
1 O "porque natl'ie es perfecto,; y hay que reconocer 
que se cometieron errores, explica. Entre éstos se 
encuentran, pot ejemplo, algunas medidas que se 
tomaron para hacer frente al bloqueo qµe.sufrió la. 
administración municipal. Una calificación 
se¡.uejante le asigna a la administración actuat. 
"para no entrar ~n odiosas comparac;iones". 

1994, FRANCISCO LAYSECA; 

En su opmión, para que el PAN retuviera la 
presidencia municipal en 1994. tuvieron que ver 
varios factores: "el buen trabajo como partido, 
otra vez el mal candidato que escogió el PRI y la 
calidad del nuestro, pero sobre todo el buen trabajo 
que se hizo como gobierno". 
. ~¿En este momento consideras que Acción 

Nacional tienen posibilidades de obtener 
nuevamente la presidencia municipal? 
-Claro,yocons'ideroque sí. Es cierte; la campaña 

de difamación ha siclo mvy dura, desde que 
Francisco tomó posesión se han dedicado a buscar 
prietitos en el arroz, y ésto 1.e ha desga5tado un 
poco la figura. Y a pesar de los errores y fallas 
administrativas, que tenemos-que recon~er, creo 
que las posibilidades de triunfo son. muy altas. La 

_gente tiene que valorar los resultados, pues lo 'que · 
se ve no se niega y nadie puede negar que San Juan 
del Río ha progresado mucho. Claro, el partido 
tmubién ha estado trabajando. pues no estamos 
atenidos a !oque ei·presidente haga y a que.la gente 
emita su voto en razón del buen o mal trabajo del 
presidente municipal. El presidente es . nuestro 
compañero dé partido pero el trabajo político de 

· partido lo hacemos nosotros. · _ 
-¿Los escándalos en torno a su administración 

no repercutirán en u.na cosecha menor en 1997? 
-Posiblemente, pero a fin de cuentas tenemos 

que entender que en el PAN habemos seres 
humanos, donde cada quien piensá con su propio. 
cerebro. Pero no e.reo, a fin de cuentas al yotante · 
no le impo1ta tanto si el ex presidente tiene 
diferencias con ela~tual pre~idente.osiel candidato 

-¿Es o se hace, don Primitivo? ¿Recuerda que 
en Chihuahuaelgobernador quiso implementar un 
pr{grama llamadeJ alemosParojo y los presidentes 
municipales prüstas se negaron a prticipar y se 
plantaron en palacio de gobierno, apoyados por 
todo el aparato · priísta, hasta que recibieron la 
promesa del gobernador de que no los ioa a obligar 
a integrarse al programa? Algo similar ocurre en la 
presidencia de Querétaro, y la misma· prensa 
oficialista que les dió la razón a los manifestantes 
chihuahuenses, ataca a los queretanos. No nos 
miden con la misma vara. 

-Eran casos diferentes, don Pánfilo. 
-No señor. La diferencia está en los partidos 

políticos. En Querétaro son manifestantes . 
perredistas en contra de un presidente priísta, 
mientras en Chihuahua eran manifestantes priísta5 
en contra de un gobernador panista. A legua5 se 
nota el trato diferente que los periódicos le han 
dado a cada caso. 

-Pero es que los manifestantes que hay en 
Querétaro son los inconfom1es de siempre. Nadie 
les da gusto. 
-Eso de "inconforn1es de siempre" depende del 

lado de que se mire. Recuerde a los ejidatarios que 
se manifestaron frente a la presidencia de San Juan 
porque no les pagaban sus indemnizaciones que 
reclamaban desde años atrás, ¿¡eran incenfQnnés de 
siempre? .. 

-Defendían sus derechos. 
, -.Derechos que no ies fueron respetados en el 
pasado por presidentes priístas. ¿Ya ve como 
depende del lado que uno se ubique? · 

-El caso es que la presidencia sigue cerrada. 
· Ojalá lleguen pronto a un acuerdo. 

-Ojalá. 

,/ 

las tiene con quien estáen el poo r, a fin de cuentas. 
tiene que aprender a 'diferenciar una cosa de la otra 
y aprender a decidir en base a resultados y 
expectativas. 
-iConsi~ que el PAN ha crecido en San Juan? 
-El PAN no es un partido que tenga multitudes 

en su padrón. Nuestro padrón es de alrededor de 
500 personas, pero en realidad la fuerza de un 
partido no está en· la gente que tiene en su padrón 
si.no en !agente que emite su voto por ese paitído. 
Cuantificar el crecimiento del partido es muy 
dificil, pero cuando salinws ·a comunidades o 
colonias es muy raro conocer opiniones adversas 
al PAN. Más bien lo que escuchamos es que gente 
priísta va a cambiar su voto liacia nosotros. 
Porotro lado, el aspirante a ladirigenciamunicipal 

panista opina sobre el cabildo que encabeza 
Francisco Layseca, que enfornm insolitano cuenta 
con un solo integrante del PRI. En su opinión, en 
el Cabildo tan1bién "hay priístas pero ·están 
disfrazados" y de ese modo justifica las 
discrepancias del alcalde con varios regidores. 

-¿Quienes son esos priistas? 
-Los que se dicen independientes. 
-¿El ex presidente del PAN municipal, Antonio 

González Ordaz'l 
-Sí, ¿por qué no? Bueno, no te puedo mostrar 

yo una credencial del PRI del señor, pero t~nemos 
muchas bases para creer-que así .es. · 

- ¿También Samuel Tovar Helgueros? 
-Posiblemente, aunque ahí no me atrevería a 

afinuarlo: Hay razones para pensar que Gónzalez 
trabaja para el PRL y que Juan Carlos Alc.ántara y 
Samuel Iovar también, aunque llegaron por el 
PRD. En mi opinión, José Luis Sánchez y Juan 
Antonio Cardacho sí son auténticos perredista5 y. 
merecen · todo mi respeto. De los ocho restantes, 
Jorge Guzmán de repente se nos descarrió. 

-¿No es peligroso ésto? González Ordaz 
presid'ió al PAN c:uando llegó al ¡ioder Olvera ¿A 
qué precio se volvió priista'l 
. --:-A lo mejor nunca dejó de serlo. 

- ¿Y cómo trabajó eJi favor del PAN? 
-Pues ni te creas que trabajó mucho ... Un 

comité lo fonuan, en el PAN. mÍll'Ímo cinco y 
máximo 20 personas. y el presidente del comité es 
una persona más del comité, perononecesariamente 
es el que hace todo. Eramos 20 personas, y siendo 
él presidente llegó a durar meses sin presentarse en 
la oficina. <k manera que el partido lomovían1os los 
que estábamos en el comité. Y ahora como regidor. 
bueno. "es preferible erúrentarse con un priista 
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'RADIOXEXE, S.A. Dt C.V~ 

¿Desea incrementar sus ven.tas? 

Radio Hit, /aSuper 10-90,lohaceposible'apoyándoleparadar 
a conocer a sus clientes potenciales, todo lo que usted y su 
negocio les ofrecen. 

_ Nu~stra enúsora, con su perfil grupero., cubre los mercad<>s 
potenciales de niayor densidad en la ciudad; además, nuestro 
noticiario · Enlace es líder en información local, por lo que 
recibió en 1995 reéol)ocinúento como Prenúo Estatal de 
Periodismo. 

No lo piense !"ás, permítatios 
ayudarle a ganar dinero 

Para mayor informació~ comuníquese 
· con nosotros al teléfono 12-06-08 

Estamos seguros que contaremos con ustedes. 

Corregidora 55, Norte, Despacho 203 
Centro, Querétaro, Qro. 

que se que lo es y no c.on uno.que esté disfrazado". 

LOS CONFLICTOS 

Soltero Alvidrez recuerda que igual que Layseca 
ahora, en !!U momento Salvador Olvera enfrentó 
conflictos internos muy severos. "Enfrentó uno, 
y muy grueso, que estuvo a punto de costarle el 
cargo. Del mismo partido lo querían tumbar. 
Mientras Antonio González Ordaz y Guillenno 
Guaseo fueron presidente y secretario g~ñerál del 
comité municipal. quisieron desde el partido dar 
órdenes a la presidencia municipal. 

"Los dos eran empleados de la presidencia 
municipal. El doctor era director de Desarrollo · 
Rural y Guillenuoera Secretario del Ayuntamiento. 
A algunos de nosotros desde el principio 'nos 
pareció un error qlle tuviera él como empleados a 
los dirigentes del partido, y así se lo dijimos a 
Salvador, porque iba a haber conflicto de intereses ... 
y se fue incubando un conflicto. Querían ciar 
órdenes en la presidencia municipal y Salvadorno 
lo pem1itió. Cuandoíes fue quítando poder, ellos 
desde et partido fo anuaron lagrill a para tumbarlo 
de la presidencia munieipal. · 

"Durante ese trienio, al menos mientras ellos 
estuvieron en la dirigencia, la relación partido
gobiernofuemala. Sisusarg,umentoseranválidos, 
por lealtad lo que debieron hacer es salirse de !ª 
administración para atacar desde afuera. Despues 
la dirigencia estatal disoMó el comité municipal, _ 
se nombró una delegación y se formó juicio de 
exclusión a los dos, siendo suspendidos tres años 
en sus derechos. En 93 entró un ntJevo comité 
municipal. el actual. que mant.iene una relación de 
respeto y colaborac:_ión con el ayuntamiento. 
Forn1amos equipo. Cuando hay que hacer una 
gestoría, una labor de ·acercamiento con alguna· 
persona de la presidencia, la realizamos como lo 
puede hacer cualquier otra pérsona. por medio de 
los funcionarios públicos que tiene el part.ido ahí, 
los regidores por. ejemplo. Tenemos una relación 
cercana con el presidente. Pero. resumiendo, el 
presi,denk del comité no ordena lo que se hace en 
la presidencia y el presidente municipal no ordena 
lo que se hace en el partido. Sencillamente, .hay una 
refacióo de compañeros, que es respetuosa del 
ámbito de cada uno de ellos. 
-Sin embargo, el.partido llanura-cuentas a un 

militante que cumple tareas de funcionario 
público... · 
-Tanto como llamar a cuentas, no. Más bien le 

pide infonnación o que argumente sobre su 
i.:onducta. Porlljemplo. 7n marzo o abril hubo una 

reunión de Censejo Estatal donde estuvo Layseca 
y dió su versión de lo que estaba pasando·con la 

. denuncia que pre.sentó la empresa Zebra. Dió su · 
versión c;le los hechos, lo cual no quiere decir que 
se le sentó en el banquillo de los · acusados.' 
Sencillamente se le mandó llamar: oye ·cómo está 
eso, explícanos, y todo el mundo quedó tranquilo. 

APREPARAR 
LA CONTIENDA 

En su opinión, Francisco Layseca culminara su 
administración "cerrando el paso"y el año de más 
trabajo será el último. "Hay muchos proyectos y 
él tiene muchas ganas. Conflictos nunca dejará de 
haber". · 
y así como hay ~'cinco o seis,, para lagubernaturn 

del estado; en San Juan también hay "posibles' ' 
·para la presidencia municipal. "En 91 fuimos a 
buscar a Salvador a su casa para ver si aceptaba la 
candidatura, afortunadamente la aceptó y fue el 
único p~ecandidato en la convención. O Salv.ador 
era candidato o no presentábamos candidato. En 
94 ya fueron tres precandidatos, y ya no tuvimos 
que ¡¡. a buscar a ninguno, ellos solitos llegaron 
apoyados por algún grupo de panistas. Creo que 
en 97 habrá "cuatro o cinco, no sé cúántos pues la 
dinámica de crecimiento hace que la gente vea al 
partido ya no como posibilidades sino con casi la 
seguridad del triunfo". 

No da nombres. "Lo que pretende yo es 
convertinne en el presidente del comité municipal 
del partido en San Juan y yo quisiera mejor dejar 
que quien la quiera que la busque, que se ponga a 
trabajar y vaya a la convención y el que la gane será 
el candidato". 

En curuíto al PRL dice que su candidato surgirá , 
como siempre, "como de la nada", en tanto, del 
PRD piensa que ".sí ha ciecido. Y ha crecido des<le 
el hecho mismo detener regidores, y por este hecho 
ya son párte del gobierno. 
"José Luis Sánchez {líder municipal del PRD) no 

lo quiere reconocer, pero cuando el regi!lor Juan 
Antonio Camacho dijo que una derrota del PAN . 
significaría en cierto modo una derrota del PRD, 
tiene razón pues desdeelcabildoson co-gobemantes 
del municipio". . . . . 

Por último, Sigifredo Soltero Alvtdrez explica 
que su mayor prioridad como dirigent6, en caso de 
ganar, serán consolidar la organización partidaria 
rumbo a la convención electoral, que P9<itía 
realizarse en marzo, y,!uego, organizar !acampana, 
"que en realidad co,mienzadesde antes deque salga 
el candidato". 
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Aspirante a-la presidencia del comité municip~I de Acci~n Nacional 

Co_n el PAN, en los últimos 5 años. 
Sa_n,Juan ha p-rogresado más que en 

los anteriores 50: Sigifredo Solter,o Alvidre~ 
+Diputado local y miembro del comité municipal, panista desd~ 1988, se presentará como camlid ato en la asamblea del 20 de octubre 

+ ~l objetivo p1incipal: lleVar al PRI a su tercera derrota en el segundo mm1icipio más importantl' de Qucrétaro 

En octubre el Partido Acción Nacional tendrá 
nueva diriger¡.cia murucipal en San Juan del 
Río. Y con ello entrará de lleno a los 
preparativos para el proceso electoral que 
cuhninará con las elecciones del 6 de julio de 
1997, con un objetivo central: derrotar en las 
urnas, por tercera oca<>ión, al PRl . 

Sigifü;do Soltero Alvidrez es paiústa desde 
1988 y' en e( proceso electoral · que llevó a 
Salvador Olvera al poder en 1991 fungió 
como vocero oficial del PAN local. Entre 91 Y. 
94 fi.mgió como suplente del diputado Atilano 
Izunza, y a partir del 94 forma pa,rte del grupo 
parlamentario paiústa en el Congreso del 
Estado. Hoy, este político de 33 aiios, técnico 
en c9mputación y que hasta estos día<> se 
desempeñaba como secretario general del 
PAN municipaj,-es uno de los aspirantes con más 

· posibilidades de dirigir a ese partidO en San Juan.. 
En entrevista con este semanario -en el 

cual .publica desde julio pasado ia col~nma 
Pánfilo y Primitivo-, Soltero Alvidrez evalúa 
los cinco años de admitústración paiústa en 
San Juan y comenta que se propone 
consolidar lo logrado por su partido y 
extenderlo "ha<>ta todos los rincones para 

-llegar a Ja<; campaña<> .de 1997 con la suficiente 
fortaleza y estructµra partidista que nos 
garantice buenos resultados" . electorales. 

Como gobierno, añade, "por má<> calumniás 
que se lancen" debe reconocerse que con eJ: 
PAN en los últiinos cinco años San Juan del 
·ruo ha progresado mucho más que en los 
ruiteriores 50 años. De esta mruiera, "como 
gobierno la ciudadaiúa advertirá que ha sido . 
en este tiempo cuando ha- habido mejores 
resultados. y como partido le diren10s a la 
gente que tenen1os los mejores principios y 
la mejor ideología". 

. Entre las debilidades d·eI panismo 
sanjuanense, Soltero Alvidrez reconoce ql!F 
"de Fepente todavía nos falta un poco de 
experiencia oo el gobierno, sqbre todo porque 
no tenemos los largos años que ha tenido 
otro partido para ejercerlo, y por elle se ha 
caído en err~res e iniprovisaciones". 

1991, C<;>N ,SALVADOR OLVERA 

Apenas dps años después de que fue 
integrado el comité municipal en S_¡u¡ Juan, en 

'1989, el PAN se dispuso ·a gobernar el segundo 
municipio más_ importante del estado. En 

. opinión de;: Seltero Alvidrez, estos fueron los 
factores que facilitaron la derrota del PRI: el 
tr.alrnjo de organización dél PAN; la 
popularidad, el arraigo y el reconocimiento 
hacia S-alvador Olvera. ·así como el hecho de 
que el PRI postuló a un mal candid(llo. 
Adicionálmente, "sirvió de mucho -el apoyo 
que nos dió Diego Fernández de Cevallos", 
quien fuera candidato del PAN a la presidencia 
de la república en J 988 y cuya familia está 

Por Efraín Mendoza 

avecindada en San Juan. E11,1pero, rechaza 
que la alcaldía haya quedatlo en manos del 
PAN debido a una "concertacesión". El PAN 
"nunca récibió ningún regalo" ni participó en 
algún pacto "sucio".""Lo que sí vimos fueron 
"irregularidades muy descarada~" que 
constan en videos y fotografia<> y que füeron 
presentadas como pruebas y 
conseeuentemente el Tribunal Electoral anuló 
varias casillas y la votación nos favoreció. 

-Pareciera qué apai1e de la alta votación 
paiúst:'l, la movilizacipn y la defensa jurídica, 

· en el triullÍo tan1bién pesó lo que algunos 
llamaron "la negociación de les F ernandos, 
por la presunta participación en el ca<>o de 
Femando Ortiz Arana. Fernando Gutiérrcz 
Barrios y Diego· Femálldez de Cevallos, se le 
cuestiona. 

-Yo insisto en que el de Diego fue un apoyo 
moral y también nos ayudó a supetvisar el asunto 

. legal, las impugnaciones, pero no más allá. Si alguien 

Pasa a la página 11 

Buscan consenso en San P_edro Ahuacatlán 
para que ~e ins~ale una empresa de hilos 

Por Lina M. Salinas Flores 

" En opinión del regidor de industria, Esteban · 
Luján Vega, se debe apoyar el creciniiento 
industrial en el municipio de San Juan del' 

. Río, "como por e:iemplo la empresa que existe . 
en fo comunidad de San Pedro Ahuacatlán 
que se dedica a hacer lulo elástico para 
pant<>, pantaleta y equipo industriill . 

"El ai"-io pa<>ado no hubo ningún tipo de 
inversión en nuestro est:1do y ahora que el 
mercado se . encuentrá un poco más estable 
no debemos desalent:1r la inversión en el 
murücipio~', comentó el regidor de extracción 
paiústa, quien aden1ás dijo que a esta en1presa 
se le concedió el cambie en el uso de suelo, 
otorgado por el departamento .de Obras 
Pública<> Mu11icipales. · 

h1dicó que esta en1ptesa se est:1bleció en 
mayo de este mio, desafortunadamente está 
dentro de la zona urbana de la comunidad de 
San Pedro Ahuacatlán, no parecía factible su 
establecimieñto porque así lo establece el 
Plan de DesruTOll.o Urbano del,.Municipro, 
sin arnbargo, se formó una conlisión de 
regidores, la cual pre.i;ido, y visitillllOS el 
aseñtamiento donde esta en1presa q·uería 
instalarse y verificamos que es una indusllia 
que no contamina, que no e.<> de 1iesgu para 
la comunidad, p_ero que sí ofrece empleos y 
decidiri1os autorizarla". 

En la primera etapa se crearon 15 empleos 
directos .y "a futuro se puede estat>lecer una 
maquiladora que ofer¡taría cefica de l 00 . 

en1pleos para la com411idad ' de San Pedro 
_Almacatlán, explicó Este!,an Luján Vega. Esta 
en1presa surge a raíz de la desincorporación 
de Hilos Sin1ón, que cambio de sede, una . 
pm1e a México y otra parte al nuevo Parque 
Industrial. 

· . Señaló que ha~ta el momento la empresa 
está en un 80 por ciento de su fase de temlinado 
v tendrán una reunión con los habitantes de 
la comunidad, ~ que encabeza -Gil<lardo 
Pichardo, quien füera diput:1do local en la 
ru1terior Legislatura, "para que la comunidad -
vea y sienta tranquilidad de que el único 
proce.<;o que se hace ahí. es el estirainiento del 
hilo y el secado se hace a través de vapor". 

·'I.,.o· único que tenemos a laVista es un 
tanque de lbª<; de 300 litros y que ha cumplido 
con la<> nomia<> ele s1;,-g.u1idacl que marca 1a 

· Secofi.. Es lo ú11ico que tiene de riesgoso, pero 
eso ya no lo norma el municipio, sino la<; • 
autoridades federales" 

El regidor dijo que-t'lita que dict:'ÜllÍnen para 
· el nuevo a<>entamiento industrial ·a cargo del 

Consejo de Desarrollo Urbano Municipal, 
Bpmheros o Crnz Ambar, · "que pudieran darle 
a la eoniünidad esa tranquilidad para que esa 
empresa se desrunille y no tener problen1a<>, 
pero debemos de apoyar cualquier tipo de 
inversiún qüe garantice en1pleos .directos al 
mt11úcipio y . que no sea de riesgo para la 
commúdad, y esta ~presa es una de ella<;", 
Fenmrcó. , · 

Promueve~el Cabildo 
recolección cie libros -
· y donarlos a quien 

los necesite.-· 

Por Lin</M. Salinas Flores .. 

Maricela Romero Flores, regidora municipal 
de educación en s ·an Juan del río, sostuvo a este 
semanario que: "estlpllos trabajando en nuestra 
área, de tal modo que estamos recolectando 
entre. los ciudadanos los libros usados que ya 
no ocupen para distribuirlos a los estudiantes 
de escasos recursos y que no puedan comprar 
los libros que oeuparan en el' año escolar", 

Los libros se están recolectando en la 
presidencia y aquí mismo los estudi~ntes 
pue en venir con !lu lista a solicitar los.libros 
que necesitan sin costo alguno, señaló Marice la 
Romero Flores, 

Indicó que una de las solicitudes que 
aétualmente tiene esta regiduría, es la de 
reestructurar la Junta Cíviea P,atriótica, por lo 
cual ·se hizo la solicjfud_ al Cabildo y están · 
trabajando en ello por los festejos de este. mes 
patrio. · 

En cuanto a quejas de la población en el área 
que representa., señaló que se presentaron tres 
quejas al final del año escolar que terminó en 
junio. debido a que no les entregaban la 
documentac~n - y finalmente se resolvió el 
problema. 

Asimismo, d'ijo que en el inicio de este ciclo 
escolar se han presentado solicitudes pwa 
cambiar a los niños de escuelas y turnos, por 
lo que se están canalizando para resolver estas 
demandas tanto de primaria com_o de 
secundaria. 
P0r últin10, indicó que a pesar de la crisis que 

persíste entre la población en este año se 
crearon tres escuelas particulares, las cuales 
son dos prin1arias·y otra de bachilleres. 

11 

El nuevo acceso 
contará con el -

apoyo de la ser i"-

El presidente municipal, Fraric~co Layseta 
Coéllar, sostuvo una reunión con el Delegado 
Estatal de Ja SCT, Antonio Ruíz Menier, para 
tratar lo referente a la construcción del nuevo 
acceso a San Juan del Río que.constará de una . 
curva compuesta, también llamada como gasa. 
teniendo una longitud de 300 metros 
aproximadamente donde se conectan las 
autopistas México-San Juan del Río, en el 
llanlado trebo/ y Ja_ rampa de emergen.ci~ · 
será de 200 metros . lineales 
tentativamente. 

En dicha reunión que se llevó a cabo; el 
presidente municipal agrade\)iÓ el apoyo de 
los ciudadanos y organi(?inos por c,oopérar en 
la construcción de la rampa para·salvar la vida 
de .Jos sanjuanenses. 
E~ta obra no estaba contemplada-en ningún 

programa y es una obra prioritaria para evitar 
que siga habiendoaccidentes, agrego el alcalde, 
una.vez acabados estos trabajos se continuará 
con la dignificación de este iinportante acceso 
ala ciudad paramostraral turismo una renovada 
ini:~en. . · . 

Por su paite, el secretario de Obras Públicas 
y Desarrollo Urbano, Arturo Espinosa, explicó 
Jos pom1enores de.la construcción en.la que se 
pretende una gasa que se conecte al trebo], por 
Jo que la actual entrada será utilizada. para 
construir Ja rampa de emergencia que tendrá 
una longitud de 120 metros. y 8 de ancho. 
El Delegado Estatal de laSCT,AntonioRuíz . 

Menier dijo que el apoyo que tendiágobierno 
del estado será de 150 mil pesos como 
aportación a esta rampa y por parte de la SCT 
el apoyo se_ráde maquinarí~ ~ ma~eriales, 
aparte de la aportacton de los 
particu lates. 

,. Asimisme, los representantes de les 
, organismos solicitaron que se arregle el 

e11trongue a la antigua carretera a 
T equisquiapan porque han ocurrido varios 
acciclentés, por lo que la ciudadanía apoyará 
estos trabajos., . · 
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